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Майский номер журнала мы решили посвятить работе «Газпрома» в Боливии. 
Дело в том, что в конце марта и начале мая были сделаны очередные важные шаги 
на пути к завершению сделки по вхождению Gazprom International в боливийские 
газовые проекты Ipati и Aquio. Контракты по переуступке «Газпрому» долей в этих 
проектах одобрены Палатой депутатов боливийского парламента и Сенатом. 
Боливия поставляет природный газ в крупнейшие страны Южной Америки – 
Бразилию и Аргентину, и именно поэтому участие в боливийских добычных про-
ектах позволит «Газпрому» укрепить свое положение на американском континенте. 
Об этом и многом другом нашему журналу рассказывают министр топлива и энерге-
тики Боливии Хуан Хосе Соса Соруко (стр. 10–13) и исполнительный директор боли-
вийской госкомпании Yacimientos Petroliferos Fiscales Bolivianos (YPFB) Карлос 
Вильегас Кирога (стр. 14–18).

В последнее время много говорят о «сланцевой революции» в США, которая 
должна в скором времени распространиться на весь мир и подорвать позиции рос-
сийского газа на международных рынках. На наш взгляд, прогнозы относительно мас-
штабного экспорта американского СПГ вряд ли осуществятся. Дело в том, что в конце 
минувшего года добыча газа в США стала снижаться, та же тенденция сохранилась 
и в начале текущего года. Главным врагом сланцевого газа оказался сам сланцевый 
газ, так как рост добычи обрушил цены на голубое топливо. А поскольку сланцевый 
газ пришлось в итоге продавать дешевле себестоимости, в газовой отрасли резко 
сократились объемы бурения. В конце марта на газовую отрасль работало всего 
389 буровых установок. Это самый низкий показатель с 1999 года. Для сравнения: 
на пике 2007–2008 годов работало порядка 1,5 тыс. установок. Мы склонны считать, 
что время сланцевого газа подходит к концу. Вскоре начнутся массовые банкротства 
штатовских добычников – и крупные компании будут списывать многомиллиардные 
убытки. Подробнее об этом читайте на стр. 22–26.

В рубрике «Спорт» мы представляем интервью главы оргкомитета Объединенной 
футбольной лиги Валерия Газзаева (стр. 40–43). Не секрет, что тема создания рос-
сийско-украинской футбольной лиги сегодня весьма актуальна, ведь ее появление 
может существенно повысить уровень футбола в наших странах. Свидетельство 
тому – успешный опыт КХЛ.

В рубрике «Культура» мы продолжаем тему русского языка и русской культуры 
во Франции. В №1–2 было опубликовано интервью заведующего кафедрой русского 
языка и литературы Государственного университета Ниццы профессора Рене Герра. 
Теперь представляем профессора парижского Государственного института восточных 
языков и цивилизаций (INALCO) Жана Радвани (стр. 48–53). Если первый из них 
придерживается правых убеждений, то второй – левых (долгое время был членом 
Французской коммунистической партии).

В рубрике «Дискуссия» директор спецпрограмм Московского центра защиты 
от стресса Алексей Захаров рассказывает о формировании трендов в общественном 
сознании. По его мнению, «чтобы получить возможность манипулировать человеком, 
нужно сделать его зависимым. А любая зависимость разрушает личность, так как 
выводит человека на узкую программу действий» (стр. 44–47). 

Экспансия
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Долги
Общая задолженность российских потребителей 
за поставленный газ по состоянию на 1 апреля 
2013 года составляет 165 млрд рублей. Озабочен-
ность вызывает негативная динамика, демонстри-
руемая организациями коммунального комплекса 
(ОКК) – они формируют 30 % общей задолжен-
ности. Наиболее сложная ситуация с платежами 
за газ ОКК сложилась в Брянской, Владимирской, 

Московской, Сара-
товской областях, 
в Республике Север-
ная Осетия-Алания, 
Кабардино-Балкар-
ской и Чеченской 
Республиках.

Основной причиной 
накопления задолжен-
ности ОКК является 
наличие посредников 
в цепочке расчетов 

за потребляемый природный газ (включая газовую 
составляющую в тепловой энергии) в виде недоб-
росовестных управляющих компаний. Для укреп-
ления платежной дисциплины необходимо ввести 
механизм обязательного «расщепления» платежей 
за тепловую энергию. Это позволит выделять газо-
вую составляющую и перечислять ее через регио-
нальные информационно-расчетные центры непо-
средственно поставщику газа. Совет директоров 
поручил Правлению продолжить работу, направ-
ленную на погашение потребителями задолжен-
ности за поставленный газ, а также на взаимодей-
ствие с органами власти для совершенствования 
отечественного законодательства в этой сфере.

Приобретение акций
«Газпром» и «Роснефтегаз» подпи-
сали договор купли-продажи при-
надлежащих «Роснефтегазу» акций 
72 газораспределительных орга-
низаций. Сумма сделки составила 
порядка 26 млрд рублей. Кроме 
того, Совет директоров одобрил 
приобретение у «Роснефтегаза» 
92,25 % акций «Камчатгазпрома». 
Согласно условиям сделки, акции 
приобретены за 2,85 млрд рублей. 
При этом «Газпрому» предостав-
лена беспроцентная рассрочка 
оплаты на 23 года, которая будет 
осуществляться равными ежегод-
ными долями.

4,76 трлн 
рУблей
«Газпром» представил прошедшую 
аудит консолидированную финан-
совую отчетность за 2012 год, подго-
товленную в соответствии с Между-
народными стандартами финансовой 
отчетности. За 2012 год выручка 
от продаж (за вычетом НДС и тамо-
женных пошлин) увеличилась более 
чем на 127,3 млрд рублей и составила 
4,76 трлн рублей. Операционные рас-
ходы по сравнению с аналогичным 
периодом 2011 года повысились 
на 539 млрд рублей – до 3,5 трлн 
рублей. Величина прибыли снизи-
лась на 10 % и составила примерно 
1,2 трлн рублей. Чистая сумма долга 
выросла на 46,6 млрд рублей – 
до 1 трлн рублей.

<
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Сотрудничество с Gasunie
Состоялось шестое заседание Коорди-
национного совета по научно-техниче-
скому сотрудничеству между «Газпромом» 
и Gasunie. Участниками совещания подве-
дены итоги выполнения Программы научно-
 технического сотрудничества на 2010–2012 
годы. Было отмечено, что важным ее 
результатом являются совместно разрабо-
танные энергоэффективные и экологичные 
технологии для реализации производствен-
ной деятельности. По итогам заседания сто-
роны подписали аналогичную Программу 
на 2013–2015 годы.

Сербский участок «Южного потока»
В центральном офисе ОАО «Газпром» состоялась 
рабочая встреча Председателя Правления Алексея 
Миллера и министра природных ресурсов, добы-
вающей промышленности и территориального пла-
нирования Республики Сербия Милана Бачевича. 
Участники встречи обсудили статус двустороннего 
сотрудничества в энергетической сфере, уделив 
особое внимание взаимодействию в рамках проекта 
«Южный поток». Было отмечено, что работы по реа-
лизации проекта в Сербии идут с опережением гра-
фика. Строительство сербского участка газопровода 
может быть начато в конце 2013 года, а не в 2014 году, 
как было запланировано ранее.

«Футбол для дружбы»
«Газпром», официальный спонсор Лиги чемпио-
нов УЕФА, начал реализацию международного 
социального проекта «Футбол для дружбы».

Участниками проекта станут детские и юноше-
ские футбольные команды из восьми европейских 
стран – Великобритании, Германии, России, Сербии, 
Болгарии, Венгрии, Словении и Греции. Всего будет 
сформировано четыре группы из мальчиков и дево-
чек в возрасте 10–16 лет. В первую группу войдут 

11 команд из 11 российских городов, принимающих 
матчи чемпионата мира по футболу в 2018 году, среди 
них – две команды воспитанников детских домов. 
Вторая группа – футбольные команды из спортшкол 
и академий при клубах, которые поддерживает «Газ-
пром»: «Зенит» (Россия), «Челси» (Великобритания), 
«Шальке 04» (Германия), «Црвена Звезда» (Сербия). 
Третья группа будет сформирована из команд – побе-
дителей детской спартакиады ОАО «Газпром» и лау-
реатов детского творческого конкурса «Факел», 
четвертая – из команд стран – участниц проекта 
«Южный поток» (Болгарии, Венгрии, Словении 
и Греции). «Футбол для дружбы» пройдет под патрона-
жем одного из самых знаменитых футболистов мира – 
Франца Беккенбауэра.
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Группа «Газпром» приступает 
к освоению газовых ресурсов 
Боливии

Открытие АМерики

• тема номера
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оливия – государство в Латинской Америке 
с населением около 10,4 млн человек, 60 % 
которых составляют индейцы. Расположен
ная на территории в 1,1 млн кв. км, на кото
рой могли бы поместиться одновременно 
Франция с Испанией, эта страна занимает 
ключевое геополитическое положение. 

Находясь в самом центре Южной Америки, 
Боливия стоит на перекрестке торговых путей, идущих 
с севера и юга материка, а также является связующим звеном 
между странами тихоокеанского и атлантического 
бассейнов. Помимо этого, Боливия занимает одно из веду
щих в мире мест по запасам и добыче олова, а также высту
пает крупным производителем и экспортером сурьмы, 
лития, вольфрама, висмута, серебра и другого минерального 
сырья. Между тем, пожалуй, самым ценным природным 
ресурсом Боливии, с точки зрения экономической и, соот
ветственно, политической самостоятельности, а также 
энергетической безопасности, является природный газ.

Ключевой ресурс
В 2009 году запасы газа Боливии были оценены американ
ской Ryder Scott Company Petroleum Consultants в 564,31 
млрд куб. м. При этом к категории доказанных было отне
сено лишь 281,58 млрд, около 42,5 млрд куб. м из которых 
уже извлечены из недр за прошедшие три года. В то же 
время руководство национальной нефтегазовой компании 
Yacimientos Petroliferos Fiscales Bolivianos (YPFB) оценивает 
нынешние ресурсы природного газа Боливии в 1,714 трлн 
куб. м. Для актуализации запасов углеводородов в 2011 году 
YPFB подписала контракт с американской Oil Solutions Inc., 
которая должна провести оценку 56 блоков общей площадью 
14,98 млн га. Но как бы там ни было, Боливия за последнее 
десятилетие уже превратилась в основного поставщика 
природного газа на юг Латинской Америки.

Доля голубого топлива в общем объеме производства 
первичных энергоресурсов в Боливии составляет 80,6 % 
(остальное приходится на жидкие углеводороды – 13,3 %, 
биомассу – 4,9 % и гидроэнергию – 1,2 %). Но основным 
видом потребляемого топлива являются нефтепродукты 
(52 %), и только затем идут природный газ (21,6 %), био
масса (15,9 %) и электричество (10,5 %). И это несмотря на то, 
что стране приходится ежегодно импортировать более 
650 тыс. т дизельного топлива и порядка 35 тыс. т сжижен
ных угле водородных газов (СУГ).

В Боливии действуют три нефтеперерабатывающих 
завода, подконтрольных YPFB, и небольшой частный НПЗ, 
объемы выпускаемой продукции которых не в состоянии 
удовлетворить внутренние потребности страны. Для пони
мания ситуации нужно отметить, что запасы жидких угле
водородов Боливии всё та же Ryder Scott оценила примерно 

в 140 млн т, из которых доказанные составили лишь чуть 
более 30 млн. А объемы добычи боливийской нефти 
в 2012 году не превысили 2,5 млн т.

Между тем низкий показатель использования природного 
газа связан прежде всего с недостаточным развитием в Боли
вии газовой инфраструктуры и невысоким уровнем инду
стриализации страны. Хотя практически во всех секторах 
экономики здесь наблюдается устойчивая тенденция к уве
личению потребления газа – с 2005 года оно выросло более 
чем в пять раз. В результате доля использования природного 
газа в транспортном секторе составляет сегодня более 20 %, 
в промышленном – почти 44 %, в коммерческом – около 20 %, 
в жилищном – порядка 6 %. Растет газовая генерация электро
энергии, 64,1 % которой боливийцы получают на тепловых, 
а 35,9 % – на гидроэлектростанциях. Кстати, половина всего 
потребления газа в Боливии приходится именно на элек
троэнергетику. Впрочем, значительная часть электричества 
всё еще производится на ТЭС, работающих на биомассе 
и дизеле.

Тем не менее добыча природного газа в стране стре
мительно растет – в 2012 году она увеличилась более 
чем на 13,4 % и приблизилась к 18,7 млрд куб. м. При этом 
до 80 % объемов производства отправляется на экспорт 
в Бразилию и Аргентину по долгосрочным контрактам, под
писанным YPFB соответственно с Petrobras в 1996м (до 2019 
года) и ENARSA в 2006м (до 2026 года). В первую из этих 
стран Боливия начала поставки газа в 1999 году, во вто
рую – в 1972м. В прошлом году был подписан контракт 
на поставку дополнительных объемов голубого топлива 
в Аргентину. Благодаря этому природный газ занимает клю
чевые позиции в боливийском экспорте – в 2012 году на его 
долю пришлось почти 49 % всех внешнеторговых поставок, 
или 5,517 млрд долларов. Кроме того, в результате работы 
нефтегазового сектора в прошлом году в боливийскую казну 
поступило 4,27 млрд долларов в виде налогов, патентных 
сборов и отчислений за право на добычу углеводородов, 
что на 43 % превысило показатель 2011 года. Поэтому власти 
Боливии уделяют нефтегазовой отрасли особое внимание 
и стремятся активно развивать ее, в том числе привлекая 
иностранные инвестиции.

Жестко, но справедливо
Ключевую роль в экономике Боливии нефтегазовый сектор 
стал играть уже с конца прошлого века. Но активное раз
витие его началось только с середины 2000х годов. Страна 
одной из первых в Южной Америке встала на путь неоли
беральных преобразований и перехода к открытой рыноч
ной экономике. Экономическая политика, принятая здесь 
в середине 1980х, была направлена на реформирование 
государственной собственности, финансовой и налоговой 
систем, а также на всестороннее привлечение иностранного 

В конце марта и начале мая сделаны очередные шаги на пути к завершению сделки по вхождению 
Gazprom International в боливийские газовые проекты Ipati и Aquio. Контракты по переуступке 
«Газпрому» долей в этих проектах одобрены Палатой депутатов боливийского парламента 
и Сенатом. Кроме того, в самое ближайшее время ожидается одобрение боливийскими властями 
участия Группы «Газпром» в освоении перспективного блока Azero. Стороны уверены, что 
российско-боливийское сотрудничество в энергетической сфере имеет хорошие перспективы.
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капитала. Была проведена приватизация всех государствен
ных предприятий, в том числе и стратегического значения, 
которая коснулась не только нефтегазовой, но также горно
рудной, электроэнергетической, железнодорожной, авиа
ционной и телекоммуникационной отраслей. В результате 
все они попали под контроль транснациональных компа
ний. Однако эффект от этого был получен прямо противопо
ложный тому, что ожидался. Инвестиции в важнейшие сек
тора промышленности не выросли, а стали сокращаться, что 
в конечном итоге привело к ухудшению и без того сложной 
экономической ситуации в стране.

По итогам референдума, касающегося будущего нефте
газового сектора и проведенного в 2004 году, боливийцы 
проголосовали за возвращение месторождений углеводо
родов в собственность государства и возрождение нацио
нальной компании YPFB, которая на тот момент играла 
всего лишь роль администратора от государства и фактиче
ски не оказывала большого влияния на развитие топливно
энергетического комплекса страны. Неолиберальное прави
тельство не решилось пойти на выполнение волеизъявле
ния народа, но согласилось на компромисс. В 2005 году был 
принят Закон об углеводородах, в соответствии с которым 
отчисления действующих в нефтегазовом секторе Боливии 
иностранных инвесторов в казну были увеличены до 50 % – 
к 18 % роялти добавлялся налог на добычу (32 %). Впрочем, 
понятно, что для решения накопившихся проблем этого 
было недостаточно.

Ситуация начала меняться после того, как на волне народ
ного недовольства к власти пришел Эво Моралес Айма – 

лидер Движения к социализму и первый в истории стран 
Южной Америки президентиндеец. Новое правительство 
провозгласило курс на полный отказ от неолиберальной 
модели социальноэкономического развития. Была принята 
новая Конституция, началось реформирование обществен
ных институтов. Одним из первых предпринятых Эво Мора
лесом шагов стала национализация нефтегазовой отрасли. 
В 2006 году YPFB были возвращены отобранные ранее полно
мочия управлять нефтегазовым сектором от имени государ
ства. Компания получила право реализовывать добываемые 

углеводороды, определяя путем пере
говоров цены на сырье и рынки сбыта. 
Помимо этого, частные предприятия 
были вынуждены вернуть YPFB конт
роль над стратегическими активами 
и перейти на новые типы контрактов, 
схожие с Соглашениями о разделе про
дукции. Величина налоговых сборов, 
сверх фиксированных 50 % роялти 
и прямого налога на добычу углеводо
родов, могла меняться в зависимости 
от объемов капвложений и уровня про
изводства, доходности проекта, дина
мики мировых цен на сырье и целого 
ряда других факторов. Несмотря 
на национализацию, участие иностран
ного капитала в боливийском нефте
газовом секторе сохранило свою при
влекательность. Поэтому бо́льшая часть 
зарубежных компаний согласилась 
с требованиями боливийской стороны 
о повышении нефтегазовой ренты 
и подписала новые контракты с YPFB. 
Процесс возвращения основных акти
вов отрасли под контроль государства 
завершился в 2009 году.

Боливийская модель национали
зации дала неожиданные результаты: 
существенно выросли доходы страны 
от деятельности нефтегазовой промыш
ленности, начался приток иностран
ных инвестиций – если в 2005 году 

Потребление энергоносителей в боливии (%)

Дизельное топливо 24,3
Природный газ 21,6
Бензины 16,7
Биомасса 15,9
Электричество 10,5
Сжиженные углеводородные газы 8
Другие 3

Источник: Министерство топлива и энергетики Боливии

Основные потребители природного газа в боливии (%)

Промышленность 53,7
Транспорт 38,6
Коммунально-бытовые хозяйства 4,8
Коммерческий сектор 2,9

Источник: Министерство топлива и энергетики Боливии

ГенерАльный УПрАвляЮщий 
ToTal E&P BoliviE ХОСе иГнАСиo 
САнС: Наша компания достаточно 
давно присутствует в Латинской Аме-
рике – в Колумбии, Венесуэле, Уруг-
вае, Бразилии, Аргентине, Француз-
ской Гвиане и, конечно, в Боливии. 
Это очень динамично развивающийся 
рынок, в котором заинтересована 
Группа Total, поскольку, как мы счи-
таем, энергетические перспективы 
региона весьма велики. Для работы 
здесь очень важно адаптироваться 
к местным обычаям, а не наоборот – 
ждать, что партнеры привыкнут к нам. 
В Боливию Total пришла в середине 
1990-х годов. Мы начали работать 

на участках San Alberto и San Antonio 
(наша доля в каждом из этих проек-
тов – 15 %), где оператором выступает 
Petrobras. В то же время мы вышли 
на освоение блока XX Itau (с долей 
в 41 %, оператор – также Petrobras), 
где были открыты новые залежи при-
родного газа. Еще по двум блокам – 
Ipati и Aquio – мы сами выступаем 
операторами. В 2011 году здесь было 
подтверждено наличие коммерческих 
запасов природного газа, а сейчас 
заканчивается бурение третьей разве-
дочной скважины. В марте и  мае сде-
ланы очередные шаги на пути к завер-
шению сделки по вхождению в этот 
проект «Газпрома». И мы с россий-
скими партнерами ожидаем одобре-
ния боливийскими властями и подпи-
сания сервисного контракта по блоку 
Azero, где также намерены работать 
вместе. Не исключено, что в перспек-
тиве наше взаимодействие расши-
рится за счет новых проектов. В Боли-
вии необходимо проводить интенсив-
ные поисково-разведочные работы, 
и мы с нашими партнерами заинте-
ресованы в них участвовать, начиная 
с блока Azero.

«
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он не превышал 246 млн долларов, то в 2009м достиг 
612 млн, а в 2012м – 1,593 млрд. Отрасль стала движущей 
силой экономического роста Боливии.

Начало хорошей дружбы
Взаимодействие России и Боливии в энергетическом сек
торе началось с подписания в 1996 году базового межпра
вительственного Соглашения о сотрудничестве. Правда, 
долгое время торговоэкономические отношения между стра
нами носили чисто символический характер. Их некоторое 
оживление наметилось в 2002 году, когда боливийские вла
сти выразили заинтересованность в развитии связей с «Газ
промом». Но в следующий раз к обсуждению этого вопроса 
стороны вернулись лишь в 2007 году, когда в Боливии про
шла первая волна национализации энергетического сектора. 
Однако действительно мощный толчок развитию двусто
ронних отношений в нефтегазовой сфере был дан только 
в 2009 году, когда Эво Моралес посетил Россию с официаль
ным визитом. Со времени установления в 1945 году рос
сийскоболивийских дипломатических отношений он стал 
первым президентом Боливии, приехавшим в нашу страну.

«Газпром» и YPFB подписали Меморандум о взаимопони
мании еще в 2007 году. Документ предусматривает сотруд
ничество в области разведки и разработки месторождений 
углеводородов в Боливии, возможность совместного участия 
в инфраструктурных проектах, а также повышение квалифи
кации и обучение боливийских специалистов. В 2008 году 
в СантаКрус (нефтегазовая столица Боливии) был открыт 
филиал Gazprom Latin America B. V. – дочерней структуры 
оператора зарубежных добычных проектов ОАО «Газпром» 
Gazprom International. В том же году были подписаны согла
шения с YPFB об изучении потенциала блоков Sunchal 
и Azero (площадью соответственно 575 кв. км и 7856 кв. км). 
А после этого – трехсторонний Меморандум о взаимопони
мании, касающийся совместной работы на блоке Azero, 
который предполагал участие в проекте французской 
Total в качестве оператора на этапе разведки и создание 

совместного предприятия с мажоритарным участием YPFB 
при объявлении коммерческого открытия. В свою очередь 
Total E&P Bolivie уступила «Газпрому» долю своего участия 
в блоках Ipati и Aquio, на территории первого из которых 
к тому времени уже была открыта газовая залежь на глуби
нах 5,4–6,5 км. В 2011 году было обнаружено месторождение 
газа на блоке Aquio, а YPFB признала коммерческий характер 
обоих открытий.

В рамках заключенного в декабре 2008 года Меморан
дума о взаимопонимании между Министерством энерге
тики России и Минтопэнерго Боливии весной 2009 года 
Gazprom Latin America, ООО «Газпром ВНИИГАЗ» и YPFB 
подписали Соглашение о разработке «Генеральной схемы 
развития газовой промышленности Боливии до 2030 года». 
Задача была успешно выполнена к середине 2010 года. 
А в сентябре, в рамках подписанного в 2008 году Мемо
рандума, «Газпром» и Total заключили Соглашение о пере
уступке долей в проекте Ipati–Aquio, благодаря чему участие 
Gazprom International в нем должно было составить 20 %, 
французской компании – 60 %, аргентинской Tecpetrol – 
20 %. Соответствующие трехсторонние договоры были 
заключены в августе 2012 года, в марте нынешнего года 
они утверждены Палатой депутатов, а в мае – Сенатом. 
Предполагается, что промышленная добыча газа начнется 
здесь в 2016 году.

Долевое участие партнеров в проекте освоения блока 
Azero, согласно достигнутым договоренностям, составит 
на этапе разведки: «Газпром» – 50 %, Total – 50 %. Оператором 
выступит Total. В случае открытия будет создано совмест
ное предприятие, доли в котором «Газпрома» и Total будут 
миноритарными, тогда как YPFB, в соответствии с боливий
ской Конституцией, будет иметь не менее 51 %. Геологораз
ведка здесь начнется сразу после утверждения сервисного 
конт ракта боливийскими властями. Ожидается, что проект 
будет одобрен и утвержден государственными органами 
в ближайшее время.

Денис Кириллов

ГенерАльный УПрАвляЮщий ОтДе
ления GP ExPloracion y Pro duc
cion S. l. в бОливии (ПреДСтАви
тельСтвО GazProm inTErnaTional) 
влАДиМир бУрДАкОв: Подавляющее 
большинство нефтегазовых месторож-
дений Боливии находится в гористой 
местности со слабо развитой инфра-
структурой. Сложные природно-кли-
матические условия и санитарно-эпи-

демиологическая обстановка региона 
предъявляют дополнительные требова-
ния к обеспечению жизнедеятельности 
на промыслах. Это и прививки персо-
нала от желтой лихорадки, тифа и гепа-
тита, и обеспечение объектов качест-
венными продуктами питания и водой. 
Местное законодательство предъявляет 
жесткие требования к защите окружаю-
щей среды, и поэтому получение необ-
ходимых для разработки нефтегазовых 
месторождений экологических лицен-
зий является сложным и длительным 
процессом. В то же время до начала 
работ на новых участках компании дол-
жны получить согласование всех мест-
ных муниципий, расположенных в зоне 
планируемой деятельности, что также 
требует дополнительных затрат вре-
мени и финансовых средств. Кроме 
того, боливийское законодательство 

обязывает привлекать к работе мест-
ное население и организовывать его 
обучение необходимым специально-
стям. Между тем в соответствии с раз-
работанной Стратегией деятельности 
ОАО «Газпром» в Латинской Америке 
Боливия является одной из самых пер-
спективных стран в плане реализации 
газовых проектов. И боливийцы тради-
ционно считают Россию дружественным 
государством, а также важным эконо-
мическим и политическим партнером. 
Поэтому сегодня мы в качестве полно-
правного партнера активно включа-
емся в реализацию проекта Ipati–Aquio 
и планируем в следующем году начать 
геологоразведочные работы на блоке 
Azero, а в перспективе – развивать 
свою деятельность в том числе и за счет 
выхода на новые нефтегазовые 
участки. 

«
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Семь направлений
– Г-н Соса, что предполагает стратегия развития боли-
вийского топливно-энергетического комплекса (ТЭК)? 
Какие задачи стоят перед нефтегазовым сектором 
страны?
– Стратегия ТЭК Боливии предполагает активную работу 
по семи ключевым направлениям, которые можно кратко 
обозначить так: суверенитет, безопасность, универсальность, 
эффективность, индустриализация, интеграция и посту
пательное развитие. Сегодня первоочередная задача для 
нас – увеличение инвестиций в разведку и разработку мес
торождений нефти и газа. Это позволит нарастить запасы 
и объемы добычи углеводородов для обеспечения внутрен
него спроса и экспортных контрактов, заключенных нами 
с Бразилией и Аргентиной. Достаточно сказать, что сейчас 

Переход 
к активной 
фазе
На вопросы журнала отвечает министр 
топлива и энергетики Боливии  
Хуан Хосе Соса Соруко
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Динамика инвестиций в нефтегазовый сектор боливии (млрд долларов)

2001 2002 2003 2004 2005 2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012* 2013**
0,514 0,509 0,335 0,251 0,246 0,273 0,299 0,384 0,612 0,782 1,293 1,593 2,243

* – предварительные данные;
** – план.

Источник: Министерство топлива и энергетики Боливии

эти страны готовы приобретать у нас ежегодно до 18,25 млрд 
куб. м газа. И их потребности постоянно увеличиваются. 
В то же время боливийский газовый рынок с каждым годом 
растет на 15–20 %, а его недостаточное развитие позволяет 
говорить о большом потенциале внутреннего спроса. 
Помимо этого, у нас есть возможность освоения новых 
рынков сбыта, таких, например, как Парагвай и Уругвай. 
Параллельно с этим необходимо увеличить темпы реализа
ции программы индустриализации страны, направленной, 
в частности, на развитие мощностей по производству кар
бамида и аммиака, переработке нефти и газа, а также неф
техимии, которые позволят получать и экспортировать про
дукцию с высокой добавленной стоимостью. Важной задачей 
для нас также является развитие возобновляемых источ
ников энергии и прежде всего гидроэнергетики. Перспек
тивы ее использования в нашей стране очень велики, с уче
том того что пока задействовано лишь около 3 % имеюще
гося потенциала. Для активизации этого процесса мы ведем 
работу над совершенствованием нормативной базы. Вместе 
с тем мы занимаемся выполнением программ по повыше
нию энергетической эффективности и развитию альтерна
тивной энергетики. В соответствии с принятой нами концеп
цией речь идет о геотермальных источниках, производстве 
тепловой энергии из биомассы, об использовании энергии 
ветра и солнца.

Ключевые проекты
– Какие проекты являются сегодня ключевыми для 
страны?
– В центральном районе планируется развивать аммиачно
 карбамидное производство, электрогенерирующие мощ
ности и производство синтетического моторного топлива 
по технологии GTL на базе попутного нефтяного газа 
мощностью около 30 тыс. баррелей в день (1,46 млн т в год). 
На востоке – производство метанола на основе метана. 
На севере – возобновляемые электрогенерирующие мощ
ности. На юге – производственные комплексы этилена
 полиэтилена, пропиленаполипропилена и поливинилхло
рида, а также производство ароматических жидкостей – бен
золаметилбензола – на газоперерабатывающем заводе Gran 
Chaco. Успех этих проектов во многом зависит от объема 
инвестиций, которые нам предстоит привлечь в нефтегазо
вый и электроэнергетический секторы. Если говорить о раз
ведке и разработке запасов углеводородов, основными инве
сторами здесь выступают иностранные корпорации, а также 
наша национальная нефтегазовая компания Yacimientos 

Petroliferos Fiscales Bolivianos (YPFB) и ее дочерние структуры. 
Кредитование проектов Rio Grande и Gran Chaco, предпо
лагающих создание мощностей по первичной переработке 
газа, возложено на Центробанк Боливии.

Больше инвестиций
– Как вы оцениваете инвестиционный климат 
в Боливии?
– В последние годы вложения в нефтегазовую отрасль 
заметно увеличились – цифры говорят сами за себя. С 2000го 
по 2005 год инвестиции в энергетический сектор Боливии 
составили 1,855 млрд долларов, с 2006го по 2012й – 
5,236 млрд. Ожидается, что в текущем году они превысят 
2,2 млрд долларов по сравнению с 1,9 млрд в 2012м. Основ
ными иностранными инвесторами у нас выступают бра
зильская Petrobras, французская Total, английская BG Bolivia 
Corporation, американская Vintage, аргентинская Pluspetrol 
и другие. Эти компании занимаются разведкой и добычей 
углеводородов в рамках 43 действующих контрактов. Их дея
тельность в Боливии регулируется Конституцией страны 
и Законом об углеводородах. Условия соглашений с ними 
устанавливаются в ходе переговоров между этими компа
ниями и YPFB. При этом боливийская сторона очень заин
тересована в росте инвестиций, особенно направляемых 
на поиск новых нефтегазовых месторождений. Поэтому мы 
подготовили, в соответствии с новой Конституцией, проект 
нового Закона об углеводородах, который улучшит право
вые и экономические гарантии, а также условия производ
ственной деятельности иностранных компаний в нашей 
стране, стимулируя более активное инвестирование в раз
витие нефтегазового сектора Боливии. В настоящее время 
документ находится в завершающей стадии рассмотрения 

направления инвестиций в 2009–2013 годах

млн долларов %
Разведка и разработка 4046,0 62,0
Хранение 15,0 0,2
Транспорт 659,0 10,0
Переработка 255,0 4,0
Производство жидкого топлива 1092,0 17,0
Распределение 399,0 6,0
Реализация 37,0 0,6
Остальное 20,0 0,3
ВСЕГО 6523,0 100,0

Источник: Министерство топлива и энергетики Боливии
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и согласования между всеми заинтересованными 
сторонами. Кроме того, в этом году для поиска 
новых партнеров мы рассчитываем создать 
в составе национальной нефтегазовой компании 
специализированную структуру.

В соответствии с боливийским законодатель
ством государство закрепило за YPFB 98 перспек
тивных для поиска углеводородов участков недр. 
Иностранным компаниям предлагается изучить 
половину из них, подписав Соглашения на выпол
нение исследований и новые Операционные 
контракты, согласно которым на этапе разведки 
инвесторы берут на себя все затраты и риски. 
После объявления о коммерческом открытии мес
торождений создается совместное предприятие, 
в котором YPFB будет иметь контрольный пакет 
акций, что также оговорено контрактами. Кстати, 
ожидается, что первый контракт нового формата 
будет подписан с компаниями Total и «Газпром» 
по блоку Azero.

Самые перспективные
– Когда началось и как развивается взаимо-
действие России и Боливии в энергетиче-
ской сфере? Какую роль в нем играет Группа 
«Газпром»?
– В 2008 году между Минтопэнерго Боливии 
и Министерством энергетики Российской Феде
рации был подписан Меморандум о кооперации 
в газовой сфере. Тогда же в СантаКрус откры
лось представительство Gazprom Latin America. 
А в начале 2009 года состоялся официальный 
визит Президента Боливии Эво Моралеса Айма 
в Москву – первый с момента установления 
в 1945 году дипломатических отношений между 
нашими странами. Это дало мощный толчок раз
витию двустороннего сотрудничества по различ
ным направлениям, включая и энергетическое. 
Был подписан целый ряд документов, в том числе 
Соглашение между «Газпромом» и Министерством 
топлива и энергетики Боливии. Началось изуче
ние возможности участия России в создании 
у нас новых гидроэнергетических мощностей. 
Уже через год в СантаКрус был заключен дого
вор о разработке «Генеральной схемы развития 
газовой промышленности Боливии до 2030 года», 
которую к настоящему времени успешно выпол
нило ООО «Газпром ВНИИГАЗ». В продолжение 
этой работы Gazprom International начал поиск 
в нашей стране партнеров для вхождения в про
екты геологоразведки и добычи нефтегазовых 
ресурсов. К настоящему моменту российская ком
пания добилась значительных успехов в развитии 

• тема номера
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партнерских отношений с Total. Благодаря этому француз
ская компания передала «Газпрому» по 20 % своих долей 
в проектах Aquio и Ipati. Переоформление контракта завер
шено, сделка одобрена Национальным конгрессом Боливии. 
Успешно завершились и переговоры «Газпрома» с YPFB 
по вхождению в проект освоения перспективного на нефть 
и газ блока Azero. Кабинет министров одобрил это и передал 
соответствующие документы в боливийский парламент, где 
они пройдут верхнюю и нижнюю палаты. По нашим зако
нам такая сделка должна утверждаться Национальным кон
грессом дважды – сначала соглашение, а затем уже подписан
ный контракт. Но, думаю, произойдет это довольно быстро. 
Пока у «Газпрома» ушло на всё про всё около двух с полови
ной лет: год на переговоры с Парижем по Aquio и Ipati и еще 

полтора – на блок Azero. Боливия крайне заинтересована 
в скорейшей реализации этих проектов. И как представитель 
государства особо подчеркну: мы очень рады, что «Газпром» 
переходит к активной фазе деятельности в нефтегазовом сек
торе нашей страны.

По нашим оценкам, потенциальные ресурсы углеводо
родов значительно больше тех, о которых мы можем гово
рить сейчас. Значительная их часть располагается в недрах 
участков, которые зарезервированы за YPFB. Мы считаем, 
что одними из самых перспективных среди них являются 
как раз Aquio и Ipati, где уже полным ходом ведутся геолого
разведочные работы, а также Azero, который, мы надеемся, 
будет вовлечен в оборот в самое ближайшее время.

Беседу вел Денис Кириллов

тема номера •

крупнейшие иностранные инвесторы 
в нефтегазовый комплекс боливии 
(млн долларов)

Repsol 372,5
Petrobras 179,1
Total E&P 118,6
Pluspetrol 104,5
Vintage Petroleum 19,3
BG 16,6
Matpetrol 5,6
Canadian Energy 0,3

Источник: Министерство топлива 
и энергетики Боливии

направления инвестиций в нефтегазовый сектор в 2011–2013 годах 
(млн долларов)

2011 2012 2013*
Разведка и разработка 872,0 916,0 1212,0
Хранение 0,6 2,7 4,0
Транспорт 125,0 165,0 175,0
Переработка 13,9 52,4 180,0
Производство жидкого топлива 192,0 354,0 538,0
Распределение 80,0 81,0 113,0
Реализация 5,7 18,4 9,0
Остальное 3,8 3,6 12,0
ВСЕГО 1293,0 1593,0 2243,0
* – план. Источник: Министерство топлива и энергетики Боливии
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Латиноамериканский рынок
– Г-н Вильегас, какие тенденции вы могли бы выделить 
на энергетическом рынке Латинской Америки и какую 
роль на нем играет Боливия?
– Основную долю в общем объеме потребляемых регионом 
энергоресурсов занимают нефть – 45 %, гидроэнергия – 26 % 
и природный газ – 22 %. При этом газ используется главным 
образом при производстве электроэнергии, а нефть в основ
ном перерабатывается в моторное топливо. Возобновляемые 
нетрадиционные источники не превышают 2 % от общего 
потребления энергии. Они представлены в основном биотоп
ливом, которое наиболее активно используется в Бразилии 
и Колумбии. На долю угля приходится около 4 %, атомной 
энергетики – порядка 1 %. Между тем в последнее время 
наблюдается значительный рост потребления природного 
газа – в 2012 году спрос на него вырос на 3 %, прежде всего 
благодаря предприятиям электроэнергетики. Несмотря 
на то что существенную часть электроэнергии в Латинской 
Америке получают на гидроэлектростанциях и теплоэлек
тростанциях из нефтепродуктов, климатические измене
ния и резкие погодные колебания приводят к тому, что газ 
занимает всё большую долю в электрогенерации как более 
удобный и гибкий с точки зрения закупок и поставок 
энергоресурс.

В первую очередь спрос на газ обеспечивается за счет 
внутреннего производства и региональных экспортных 
поставок из Боливии в Аргентину и Бразилию, а также 
из Колумбии в Венесуэлу. При этом Боливия, Перу и Брази
лия стремительно наращивают собственную добычу газа. 
Несмотря на это и на значительные запасы углеводородов, 

На вопросы журнала отвечает исполнительный 
директор Yacimientos Petroliferos Fiscales 
Bolivianos (YPFB) Карлос Вильегас Кирога

Успешное 
развитие
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Латинская Америка пока не в состоя
нии самостоятельно покрыть свои 
энергетические потребности. В резуль
тате наблюдается заметный рост 
импорта сжиженного природного 
газа (СПГ). Так, в 2012 году доля СПГ 
в общем объеме импорта газа в Арген
тину достигла почти 50 %, в Брази
лию – около 30 %. В связи с этим неко
торые страны региона вынуждены 
всерьез рассматривать возможность 
разработки нетрадиционных энерго
ресурсов. Основными поставщиками 
СПГ в Латинскую Америку выступают 
Тринидад и Тобаго, Катар и Экватори
альная Гвинея.

Наибольший рост спроса на газ сего
дня наблюдается в Аргентине и Бра
зилии – на долю этих стран прихо
дится 47 % всего потребления этого 
энерго ресурса в Центральной и Южной 
Америке. Спрос на газ в Бразилии 
в 2012 году увеличился на 13 % и достиг 
26,3 млрд куб. м: 56 % этого объема 
было обеспечено за счет внутреннего 
производства, 37 % – импорта из Боли
вии, 7 % – за счет закупок СПГ. Собствен
ная добыча газа в этой стране посте
пенно увеличивается – в прошлом 
году она выросла на 10 % и составила 
около 14,6 млрд куб. м. В настоящее 
время большие надежды связываются 
с освоением крупного сверхглубоко
водного нефтегазового месторождения 
Presal на шельфе Бразилии. Однако 
пока существуют большие неопреде
ленности по поводу перспектив его раз
работки. Между тем в прошлом году 
эта страна была вынуждена увеличить 
закупки СПГ до 2,9 млрд куб. м для 
покрытия сезонных пиковых нагрузок 
теплоэлектростанций. Хотя мощность 
регазификационных терминалов в пор
тах РиодеЖанейро и Песем составляет 
около 7,7 млрд куб. м в год, в полном 
объеме они не используются, так как 
по цене импортный СПГ не может кон
курировать с боливийским сетевым 
газом, поступающим в Бразилию. Мы 
поставляем газ в СанПаулу и Риоде
Жанейро, где находится бо́льшая часть 
потребителей, – здесь сконцентриро
ваны теплоэлектростанции и промыш

ленные предприятия, благодаря чему 
спрос на газ в этих регионах, как и ВВП, 
увеличивается ежегодно на 4 %.

Потребление природного газа 
в Аргентине в 2012 году достигло 
49,3 млрд куб. м. Порядка 58 % этого 
объема пришлось на электроэнерге
тику, 38 % – на промышленность, 31 % – 
на коммунальнобытовой и коммер
ческий секторы, около 5 % – на авто
транспорт. Эта страна обладает одним 
из самых больших в мире парков газо
моторной техники, который ежегодно 
потребляет свыше 2,9 млрд куб. м газа. 
В зимнее время спрос на газ в Арген
тине увеличивается примерно на 20 % 
за счет коммунальнобытового сектора. 
В этот период промышленность, пред

ставленная главным образом предприя
тиями химической, нефтехимической, 
металлургической и цементной отрас
лей, страдает от ограничений поставок 
газа. Страна удовлетворяет свои потреб
ности в газе с помощью сырья собствен
ного производства, импорта из Боливии 
и закупок СПГ. Объемы добычи арген
тинского газа снижаются изза недо
статка инвестиций – за последние пять 
лет сокращение достигло 4 %, причем 
при нынешнем уровне производства 
имеющихся в стране запасов природ

ного газа хватит не более чем на восемь 
лет. Между тем Аргентина обладает 
значительными ресурсами нетрадици
онного газа, которые пока находятся 
на стадии изучения. Понимая всю слож
ность ситуации, аргентинские власти 
пытаются стимулировать освоение мес
торождений углеводородов и поиско
воразведочные работы. Однако пока 
зависимость страны от импорта неумо
лимо растет. А учитывая четырехпро
центное повышение спроса на газ 
в последние три года, можно предпо
ложить, что в ближайшей перспективе 
ситуация только усугубится.

Экспорт боливийского газа в Арген
тину начался в 1972 году, прекратился 
в 1999м, в 2006м было подписано 

долгосрочное соглашение на поставку. 
А в 2010м вследствие снижения 
собственной добычи было подпи
сано дополнение к этому контракту 
на поставку дополнительных объе
мов сырья. В связи с этим последние 
годы мы вели активную работу по рас
ширению газотранспортных мощно
стей, которые должны позволить нам 
к 2026 году экспортировать в Арген
тину более 10 млрд куб. м газа еже
годно. В 2012 году наши поставки в эту 
страну выросли на 67 % и превысили 

партнерство •
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4,4 млрд куб. м. При этом макси
мальный объем экспорта в Арген
тину достигал 16,5 млн куб. м в сутки, 
что в годовом выражении равня
ется приблизительно 6 млрд куб. м. 
В то же время аргентинские терми
налы регазификации в Бухте Белой 
и порту Эскобар (пропускной спо
собностью соответственно 6,2 млрд 
и 5,5 млрд куб. м газа в год) использо
вались далеко не на полную мощность. 
Хотя закупки СПГ и выросли на 14 %, 
их суммарный объем в 2012 году при
близился к  4,4 млрд куб. м. Между 
тем спрос на природный газ в Арген
тине значительно превысил пред
ложение. Потребности страны были 
обеспечены в основном за счет заме
щения природного газа на мазут 
на теплоэлектростанциях.

Основной поставщик
Таким образом, в последние несколько 
лет Боливии удалось утвердиться в каче
стве основного поставщика природного 
газа в южные регионы Латинской Аме
рики. В 2012 году мы увеличили экс
порт газа на 17 %, до 14,6 млрд куб. м – 
порядка 10,2 млрд пошло в Бразилию 
и около 4,4 млрд – в Аргентину, пол
ностью обеспечивая при этом спрос 
на внутреннем рынке Боливии. Именно 
с этими двумя странами мы связываем 
дальнейшие перспективы поставок 
газа. Несмотря на развитую в регионе 
инфраструктуру регазификации, мы 
не склонны расценивать СПГ в качестве 
топлива, конкурентного боливийскому 

газу. Впрочем, мы смотрим и на дру
гие соседние рынки, а также активно 
занимаемся газификацией Боливии. 
В 2012 году наш внутренний спрос 
на газ увеличился на 3,37 % и составил 
около 3,2 млрд куб. м.

Для обеспечения внутреннего 
спроса и потребностей в газе наших 
соседей мы наращиваем объемы 
добычи. В прошлом году они увеличи
лись на 13,41 % и достигли 18,66 млрд 
куб. м. Производство нефти мы нара
стили на 15,46 % – до 2,5 млн т в год. 
В текущем году мы планируем увели
чить добычу газа до 20,8 млрд куб. м, 
в 2014м – до 22,1 млрд. Помимо этого, 
мы рассчитываем стать крупным экс
портером сжиженных углеводород
ных газов (СУГ). Поставки СУГ в сосед
ние страны мы начали еще в прошлом 
году, а в 2014м планируем сущест
венно их нарастить. В этом году у нас 
заработают мощности по ежегодному 
выпуску 131,8 тыс. т СУГ, а в следую
щем – откроется производство, которое 
позволит выпускать еще 570 –829 тыс. т 
сжиженного газа. В 2015 году мы вве
дем в эксплуатацию аммиачнокарба
мидный завод, а в 2017м – две линии 
по выпуску полиэтилена и полипро
пилена. Таким образом, мы получим 
новую экспортную продукцию с повы
шенной добавленной стоимостью, кото
рую сможем направлять на внутренний 
и внешние рынки.
– Какое место в топливно-энер-
гетическом комплексе Боливии 
занимает ваша компания?

– Нефтегазовая отрасль играет важную 
роль в экономике Боливии. В прошлом 
году ее доля в ВВП страны достигала 
почти 8,4 %, а в общем объеме нало
говых сборов – 38 %. Экспорт углево
дородов составляет свыше 40 % всех 
внешнеторговых поставок. Кстати, 
за последние шесть лет в стоимостном 
выражении он увеличился более чем 
на 90 %.

Основными руководящими доку
ментами, определяющими развитие 
отрасли, являются Конституция 
Боливии и Декрет о национализа
ции, в которых прописано, что угле
водороды – достояние многонацио
нального боливийского народа. При 
этом политику и стратегию развития 
отрасли определяет государство в лице 
Министерства топлива и энергетики, 
а их реализация возложена на нашу 
национальную нефтегазовую компа
нию – Yacimientos Petroliferos Fiscales 
Bolivianos. Сегодня в нее входит семь 
дочерних предприятий и три аффили
рованные структуры. В соответствии 
с Конституцией правом осуществлять 
нефтегазовые проекты обладает 
только наша компания. Однако для 
их реализации мы можем заключать 
контракты, создавать консорциумы 
и совместные предприятия с ино
странными партнерами – при условии, 
что доля YPFB в любом проекте будет 
не менее 51 %. Так что роль Yacimientos 
Petroliferos Fiscales Bolivianos в нефте
газовом комплексе Боливии весьма 
существенна.

• партнерство

16 | КОРПОРАТИВНЫЙ ЖУРНАЛ «ГАЗПРОМ»



Стратегия
– Что предполагает стратегия разви-
тия YPFB?
– Одной из главных задач для нас 
на сегодня является наращивание дока
занных запасов углеводородов. Для 
ее решения нам необходимо активи
зировать поисковоразведочную дея
тельность на всей территории страны. 
На эти цели уже направлено 286 млн 
долларов, из которых 66 % пришлось 
на долю YPFB, а 34 % – на долю компа
ний – операторов проектов. Мы рас
считываем, что в общей сложности 
в 2013–2016 годах инвестиции в геоло
горазведку составят порядка 954 млн 
долларов. Помимо этого, в текущем 
году начнутся исследования 24 новых 
перспективных участков недр, по кото
рым уже подписаны 12 соглашений. 
Еще пять контрактов сейчас находятся 
в процессе утверждения, а по 14 идут 
переговоры с инвесторами.

Не менее важная задача – укреплять 
позиции YPFB как главного поставщика 
природного газа на юге Латинской 
Америки. Для выполнения экспорт
ных обязательств и удовлетворения 
спроса на внутреннем рынке мы пла
нируем увеличить добычу газа в этом 
году на 18 %, на что потребуется 926 млн 
долларов. Порядка 22 % этих вложений 
обеспечит наша компания, 88 % – ком
пании – операторы проектов. Всего же 
инвестиции в эксплуатацию нефтегазо
вых месторождений должны составить 
в 2013–2016 годах 1,492 млрд долларов. 
Естественно, что параллельно с этим 
мы будем расширять экспортные кори
доры. В частности, речь идет о газо
проводе GIJA (Gasoducto de Integracion 
Juana Azurduy de Padilla), который был 
введен в эксплуатацию в 2011 году 
и соединил Боливию с Аргентиной. 
В настоящее время его пропуская спо
собность составляет 5,84 млрд куб. м 
газа в год. В перспективе мы планируем 
увеличить его мощность до 12 млрд 
куб. м ежегодно.

Еще одним приоритетом для нас 
является работа по корректировке энер
гетического баланса. Дело в том, что 
сегодня в Боливии очень выросло по

требление жидкого топлива – дизеля, 
бензина, сжиженных углеводородных 
газов, в то время как природный газ 
используется не слишком активно. 
При этом значительные объемы жид
кого топлива мы вынуждены импорти
ровать, что ложится тяжким бременем 
на экономику страны. В связи с этим 
YPFB проводит активную политику 
по наращиванию использования при
родного газа взамен жидкого топлива. 
Для этого ведется расширение газо
транспортных и распределительных 
сетей. Кроме того, до конца 2014 года 
мы планируем построить завод по про
изводству СПГ, который позволит обес
печить природным газом население 
в удаленных районах страны, куда 
тянуть газопроводы нецелесообразно 
по техническим или экономическим 
причинам. СПГ также заменит дизель
ное топливо, которое сегодня исполь
зуется для выработки электроэнергии 
в локальных энергосистемах. Что каса
ется перевода транспорта на компри
мированный природный газ, то реали
зацией соответствующей программы 
активно занимается Министерство 
топлива и энергетики. Впрочем, YPFB 
также вкладывает немалые средства 
в развитие этого направления. В част
ности, в этом году мы планируем потра
тить 5 млн долларов на развитие сети 
многотопливных автозаправочных 
станций в различных городах Боливии.

Вместе с тем мы стремимся обеспе
чить внутренний рынок жидким топ
ливом собственного производства, для 

чего наращиваем нефтеперерабатываю
щие мощности. В нынешнем году мы 
инвестируем в соответствующие про
екты 180 млн долларов, а всего на эти 
цели планируется до 2016 года напра
вить 528 млн долларов. В процессе про
ектирования и строительства у нас 
также находятся два завода по перера
ботке попутного нефтяного газа с раз
делением его на фракции, в результате 
чего мы будем извлекать сжиженные 
углеводородные газы, бензин и изо
пентаны из природного газа, отправ
ляемого на экспорт. В дополнение 
к этому мы предполагаем создать мощ
ности по глубокой переработке природ
ного газа, чтобы получать продукцию 
с повышенной добавленной стоимо
стью, такую, в частности, как этилен, 
полиэтилен, аммиак и так далее.

Новый «климат»
– Расскажите о взаимодействии 
YPFB с иностранными компаниями. 
Как оно развивается, каковы пер-
спективы?
– В 1990 году было принято законода
тельство, по которому YPFB назначалась 
компанией, ответственной за разви
тие боливийского нефтегазового ком
плекса и заключение контрактов с ино
странными инвесторами. В 1994 году 
была объявлена приватизация отрасли, 
в результате чего нашей компании 
была отведена исключительно адми
нистративная роль – контроль, сбор 
платежей и обеспечение экспортных 
поставок газа в Бразилию. Запасы 
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углеводородов были собственностью 
государства, но добытым сырьем пол
ностью распоряжались компании – опе
раторы проектов. Из состава YPFB были 
выделены два предприятия по раз
ведке и разработке месторождений, 
по 50 % акций которых были проданы 
на международном тендере. В резуль
тате появилась компания Andina S. A. 
(ее совладельцем стала аргентинская 
YPF, а впоследствии испанская Repsol) 
и Chaco S. A. (американская Amoco, 
затем – британская ВР, далее – арген
тинская Pan American Energy). Однако 
эта система оказалась неэффективной 
и невыгодной для Боливии. Поэтому 
в 2006 году начался процесс национа
лизации нефтегазовой промышлен
ности. Государство вернуло себе конт
роль над энергетическими активами, 
YPFB были возвращены функции опе
ратора отрасли и контроль над всеми 
приватизированными предприятиями. 
Новое законодательство ввело новый 
налоговый режим недропользования, 
благоприятный не только для зару
бежных компаний, но и для самой 
страны. В собственности государства 
оказались не только запасы углеводо
родов, но и добываемое сырье. А YPFB 
была наделена эксклюзивным правом 
осуществлять нефтегазовые проекты 
на территории Боливии, привлекая 
иностранных инвесторов.

В настоящее время, в связи с интен
сивным развитием нефтегазовой 
отрасли нашей страны, идет актив
ная работа по совершенствованию 
законодательства, которая позво
лит значительно повысить привлека
тельность зарубежных инвестиций 
в энергетический сектор Боливии.
– Как и когда началось сотрудни-
чество вашей компании с Группой 
«Газпром»? Каковы перспективы 
этого взаимодействия?
– В 2007 году нашей компанией 
и ОАО «Газпром» был подписан Мемо
рандум о взаимопонимании. Он пред
полагал изучение существующих воз
можностей взаимодействия в энергети
ческой сфере. Речь шла о перспективах 
сотрудничества в области освоения 

новых технологий, разведки и разра
ботки месторождений нефти и газа, 
их переработки, включая проекты 
по производству СПГ, а также транс
портировки и сбыта. В развитие этого 
документа в 2008 году были подписаны 
договоры на изучение «Газпромом» 
перспективных на нефть и газ блоков 
Sunchal и Azero. В результате рос
сийская компания выбрала из акти
вов YPFB второй участок – сейчас 
ведется активная работа по оформле
нию по нему соответствующего сер
висного контракта. В 2009 году, также 
в рамках достигнутых ранее догово
ренностей, между YPFB, Gazprom Latin 
America и ООО «Газпром ВНИИГАЗ» 
был подписан Меморандум о разра
ботке «Генеральной схемы развития 
газовой отрасли Боливии до 2030 года». 
В 2009 –2010 годах этот проект был 
успешно реализован ООО «Газпром 
ВНИИГАЗ», а его результаты переданы 
в распоряжение YPFB и Министер
ства топлива и энергетики Боливии. 
В конце 2012 года был подписан дого
вор переуступки 20процентных долей 
в блоках Ipati и Aquio между YPFB, Total, 
Tecpetrol и Группой «Газпром», благо
даря которому российская компания 
вошла в эти два боливийских проекта.

Учитывая быстрое и успешное раз
витие нефтегазовой отрасли Боли
вии, а также взаимодействие YPFB 
и Группы «Газпром», перед нашими 
компаниями открываются большие 
перспективы для дальнейшего сотруд
ничества в энергетической сфере – как 
в области разведки и разработки мес
торождений углеводородов на новых, 
имеющихся в распоряжении YPFB неф
тегазовых блоках помимо Ipati, Aquio 
и Azero, так и по направлениям, опре
деленным в Меморандуме 2007 года, 
таких, в частности, как освоение пере
довых технологий, научнотехнические 
исследования и обучение персонала.

Беседу вел Денис Кириллов

• партнерство
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начале июня мы вместе с «Газ
промом» отмечаем в Лейпциге 
знаменательную для энергетиче

ской отрасли дату: газовому партнерству 
России и Германии исполнилось 40 лет.

Важность этого события для нас – 
я имею в виду как Германию, так 
и VNG, – обусловлена несколькими при
чинами. Вопервых, газораспредели
тельная станция Зайда, через которую 
1 мая 1973 года первый поток россий
ского газа устремился в тогдашнюю 
ГДР, сегодня является частью трубо
проводной системы нашего дочернего 
предприятия ONTRAS. И до сих пор 
значительный объем природного газа 
Германия получает через Зайду. Для нас 
это предмет особой гордости: мы, таким 
образом, стали первым «причалом» рос
сийского газа. Вовторых, и я хочу еще 
раз это подчеркнуть, газовое партнер
ство между Россией и Германией бес
прецедентно в истории экономики: оно 
не раз выдерживало «турбулентные» 
испытания – как во времена холодной 
войны, так и в период объединения Гер
мании. И, наконец, втретьих, юбилей – 
не только повод вспомнить об успехах 
прошедших лет, но и возможность вме
сте ответить на вызовы будущего.

Именно последний аспект заслужи
вает особого внимания. Ведь несмотря 
на то, что 40 лет надежных поставок газа 
и тесное партнерство являются креп
ким фундаментом наших отношений, 
перед нами встают всё новые задачи. 
Одна из них – это возвращение в обще
ственное сознание идеи долгосрочного 
и надежного энергетического партнер
ства между Россией и Германией, отли
чительной чертой которого является 
сбалансированность интересов обеих 
стран. Как Германия в любое время 
может рассчитывать на российские 
поставки природного газа, так и Рос
сия, в свою очередь, может положиться 
на надежный рынок сбыта и сильных 
маркетинговых партнеров.

Кроме того, Россия и Германия тесно 
взаимодействуют в различных экономи
ческих, политических, научных и куль
турных сферах и в том числе благодаря 
этому выстроили особенно довери
тельные отношения. VNG, например, 
сотрудничает с «Газпромом» в вопросах 
технологии хранения газа, мы иниции
ровали партнерство высших учебных 
заведений России и Германии, в рам
ках РоссийскоГерманского сырьевого 
форума обсуждаем вопросы устойчи
вого сырьевого снабжения и реали

зуем совместные культурные проекты. 
Для VNG такое сотрудничество – важное 
достояние.

Вторая существенная задача рос
сийсконемецкого энергетического 
партнерства состоит в том, чтобы еще 
надежнее укрепить позиции при
родного газа как энергоносителя 
на рынке тепловой и электрической 
энергии, а также в транспортном сек
торе Германии. В результате принятия 
в 2011 году постановлений Федераль
ного правительства о выходе из ядер
ной энергетики в энергоснабжении 
Германии существенно возрастает доля 
возобновляемых источников энергии. 
В этом переходном процессе на VNG 
ложится особая ответственность: мы 
должны способствовать тому, чтобы 
природный газ сохранил роль «веду
щего партнера» возобновляемых источ
ников энергии и продолжал оставаться 
надежным, инновационным, гибким 
и экологичным энергоносителем, 
каким он уже себя зарекомендовал. 
Поэтому мы активно поддерживаем 
разработку новых газовых ТЭЦ, 
газовых тепловых насосов и теплоэлек
трических генераторов. Кроме того, мы 
являемся соинициатором газовой кам
пании, проходящей по всей Германии 
и рекламирующей преимущества при
родного газа и возможности его комби
нирования с возобновляемыми видами 
энергии. Особо стоит отметить совмест
ные усилия «Газпрома» и VNG по улуч
шению имиджа природного газа в Гер
мании, в том числе с точки зрения его 
воздействия на окружающую среду 
и в первую очередь в транспортном сек
торе. Ежегодный автопробег газомотор
ных автомобилей по России и Европе 
«Голубой коридор» служит тому хоро
шим примером. Мероприятие орга
низует «Газпром», а проходит оно при 
поддержке VNG. Автопробег наглядно 
показывает, что для автотранспорта 
Восточной и Западной Европы при
родный газ может быть реальной аль
тернативой бензину. Я полагаю, что 
такие проекты, как «Голубой кори
дор», – это оптимальная платформа 
для демонстрации газомоторных 
автомобилей. Уверен, что огромный 
потенциал природного газа как топ
лива еще далеко не исчерпан. Кстати, 
это в полной мере относится также 
к тепло и энергоснабжению.

Карстен Хойхерт,
Председатель Правления  

Verbundnetz Gas AG

Verbundnetz Gas AG 
и ОАО «Газпром» 
отмечают юбилей 
поставок газа

• партнерство
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Всё могут короли
Совсем недавно, в 2006 –2007 годах, 
на энергетическом небосклоне засияла 
звезда сланцевого газа. Тогда оптовая 
цена голубого топлива в США достигала 
600 долларов за 1 тыс. куб. м. Компании 
использовали гидроразрыв с гори
зонтально направленным бурением, 
что позволяло снизить себестоимость 
добычи до вполне приемлемого уровня 
в 150–200 долларов. Добыча сланцевого 
газа резко выросла, существенно опе

редив довольно скромные прогнозы 
Службы энергетической информации 
США (EIA). Рост добычи – это прекрас
ная новость, но рост добычи, который 
в разы превысил прогноз, – новость 
интригующая, создающая ощущение, 
что появилось новое высокодоходное 
направление бизнеса.

В отрасль потянулись новые люди, 
зачастую случайные, не имевшие соот
ветствующего опыта. Но это мало кого 
смущало – льготные кредиты, налого

вые послабления, огромные перспек
тивы. Казалось, что вотвот, и деньги 
потекут рекой. Золотое дно. Новый 
Клондайк. Сланцевая лихорадка.

К 2009 году о сланцевом газе громко 
заговорили мировые СМИ. Неожи
данно вокруг него начали выстраи
ваться долгосрочные прогнозы – один 
экзотичнее другого. В частности, гово
рилось о том, что рост добычи в США 
приведет к снижению цены на газ 
в Европе, а это, в свою очередь, – к раз

Да здравствует сланец!

Сланец умер?

Звезда сланцевого газа закатилась. Объемы бурения снижаются до катастрофически низкого 
уровня, добыча падает, а долги по сланцевым проектам растут. Буровые установки переводят 
на более доходную сланцевую нефть. Но европейские сторонники сланцевой революции 
исправно рапортуют о скором наступлении газового благоденствия в их странах.

• рынок
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рушению так называемой российской 
газовой монополии. Определенная 
логика здесь, конечно, присутствовала.

До начала бурного развития сланце
вой отрасли США рассматривались как 
один из самых перспективных рынков 
сбыта сжиженного природного газа 
(СПГ) – с этим были связаны надежды 
на высокие закупочные цены и амби
циозные планы по росту импорта. Под 
Америку закладывались крупные про
екты, которые нельзя было отменить 
в одночасье. Неожиданно спрос на зару
бежный газ в Штатах упал, и потребова
лись другие рынки сбыта для тех объе
мов СПГ, в которых больше не нужда
лись США. Очевидно, что эти объемы 
можно было перенаправить в Европу. 
Переизбыток предложения привел бы 
к падению цен, и дешевый сжижен
ный газ постепенно вытеснил бы доро
гой трубопроводный с европейского 
рынка. Более того, вдохновленный 
опытом США, Старый Свет должен 
был и сам начать добычу сланцевого 
газа, окончательно подрывая позиции 
российской энергетики.

Первое время всё говорило в пользу 
того, что эти прогнозы в скором вре
мени сбудутся. Ведь действительно – 
метановозы направились в Европу, 
и цены на спотовом рынке упали. Каза
лось, что еще чутьчуть, и мир изме
нится: цены будут низкими, СПГ хватит 
всем, Европа начнет добывать собствен
ный сланцевый газ и откажется от рос
сийского. США всеми силами наме
кали на экспорт сланцевой революции 
и создание собственных экспортных 
проектов. Они без труда нашли горячих 
сторонников в европейском лагере – 
в первую очередь Польшу, а следом 
и Украину.

Польша моментально объявила себя 
будущей сланцевой житницей всея 
Европы. Местные политики делали сме
лые заявления о том, что их сланцевого 
газа хватит на 100, а то и на все 300 лет. 
Изза океана им кивали и говорили, что 
надо быть смелее в оценках – сланце
вого газа хватит на все 400 лет. И всё бы 
ничего, но это не было подкреплено 
геологическими изысканиями. В такой 

ситуации можно было заявлять что 
угодно, называть любые объемы 
и сроки. Направо и налево раздавались 
лицензии на геологоразведку – как 
местным компаниям, так и таким гран
дам, как Chevron и ExxonMobil. Объ
являлись самые фантастические даты 
начала широкомасштабной добычи – 
2013й, в крайнем случае 2014 год.

Многочисленные прогнозы стали 
учитывать растущую роль сланцевого 
газа. Особо отмечалось, что не сегодня
завтра сланцевый газ заставит тради
ционных поставщиков снизить цены. 
Хорошим тоном было обсуждать не 
просто возможность разработки газо
носных сланцев в Европе, а конкрет

ные сроки ее начала. Но долго так про
должаться не могло. Первые тревожные 
звоночки прозвенели в 2012 году.

Куда идет король –  
большой секрет!
В начале 2012 года ExxonMobil после 
ряда исследований объявила о коммер
ческой бесперспективности добычи 
сланцевого газа в Польше. Однако это 
нисколько не пошатнуло уверенности 
местного руководства в данном ре
сурсе, тем более что вскоре планирова
лось объявить о результатах исследова
ния, проведенного местными специа
листами и посвященного извлекаемым 
запасам сланцевого газа в Польше. 
За несколько дней до их оглашения 

бывший глава казначейства Миколай 
Будзановский сказал, что оценочные 
запасы могут составить всего 1–2 трлн 
куб. м, а Международное энергети
ческое агентство (IEA) настаивало 
на уровне 5,3 трлн куб. м. Но реаль
ность оказалась на порядок скром
нее – от 346 до 768 млрд куб. м газа. 
Эта новость произвела эффект разорвав
шейся бомбы. Но польское руководство 
сделало вид, что ничего не произошло, 
и объявило о необходимости опреде
лить свой потенциал сланцевого газа 
к 2019 году, то есть за три года до исте
чения контракта с «Газпромом». Впро
чем, обещаний стать для Европы вто
рой Норвегией поубавилось, тем более 

что летом ExxonMobil окончательно 
отказалась от польского проекта.

А к концу лета прошлого года бри
танская пресса объявила о том, что 
жертвой пузыря на рынке амери
канского сланцевого газа стала одна 
из крупнейших в мире горнодобы
вающих компаний BHP Billiton. Она 
сообщила о падении прибыли на 40 %. 
Этому предшествовало списание стои
мости бизнеса по добыче сланцевого 
газа на месторождении Fayetteville 
(штат Арканзас) на сумму 2,84 млрд дол
ларов. Показательно, что на местный 
рынок компания вышла за полтора 
года до этого – в начале 2011го. Она 
потратила на ряд сделок около 20 млрд 
долларов.

2012 год Chesapeake Energy завер-
шила с убытком почти в 1 млрд 
долларов. Компания факти-
чески подписала себе смерт ный 
приговор, снизив капитальные 
вложения в бурение 

на 70 % 
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Также жертвами изменений на газо
вом рынке США стали BP, Royal Dutch 
Shell и BG Group. Так, Shell опубли
ковала данные о снижении прибыли 
в 2012 году. Финансовый директор 
компании Саймон Генри заявил, что 
компания борется с убытками на аме
риканском рынке в связи с низкими 
ценами на газ. А главный исполнитель
ный директор Shell Питер Возер отме
тил, что на разработку запасов слан
цевого газа в Великобритании может 
уйти десятилетие, однако и тогда разра
ботка месторождений может оказаться 
чрезвычайно сложной. Также об убыт

ках в 5 млрд долларов объявила BP, 
а BG Group потеряла 1,3 млрд.

Впрочем, для этих компаний слан
цевый газ не являлся основным 
направлением деятельности. Гораздо 
хуже обстояли дела у тех, кто поставил 
на сланец всё. К примеру, Chesapeake 
Energy, второй по величине произво
дитель природного газа в США, была 
вынуждена занимать и перезанимать 
деньги у банков, чтобы оплачивать 
долги, не теряя рейтинг привлекатель
ности. К середине 2012 года компании 
пришлось продать ряд активов – трубо
провод, земли и т. п. Но основных 

проблем – растущего долга и паде
ния чистой прибыли – это, разуме
ется, не решило, и 2012 год Chesapeake 
Energy завершила с убытком почти 
в 1 млрд долларов. Более того, компа
ния фактически подписала себе смерт
ный приговор, снизив капитальные 
вложения в бурение на 70 %.

Всё это происходило на фоне расту
щих экологических протестов – гдето 
более, а гдето менее обоснованных. 
Вслед за нашумевшим фильмом Джоша 
Фокса GasLand, критикующим добычу 
сланцевого газа с природоохранных 
позиций, свой фильм Promised Land 
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снял популярный актер Мэтт Дэймон. 
После его премьеры 200 голливуд
ских звезд и музыкантов присоедини
лись к борьбе против использования 
гидро разрыва пласта (ГРП) по сообра
жениям экологической безопасности. 
Идею коалиции деятелей культуры, 
выступающих против технологии ГРП, 
выдвигали Йоко Оно и Шон Леннон.

Столь пристальное внимание 
именно к гидроразрыву объясняется 
тем, что протестующие опасаются 
загрязнения почв и водоемов, ведь 
для проведения ГРП необходимы ядо
витые реагенты. Приводятся многочис
ленные свидетельства гибели расте
ний и животных, а также возгорания 
воды изза переизбытка в ней метана. 
Но пока точно доказанным риском 
можно считать только угрозу слабых 
землетрясений. Риском вполне серь
езным, учитывая тот факт, что добыча 
сланцевого газа ведется порой в непо
средственной близости от потреби
теля. К примеру, скважины бурят 
прямо за забором аэропорта города 
Даллас (штат Техас). Невольно возни
кает вопрос: а рассчитана ли взлетно
посадочная полоса на эксплуатацию 
в условиях частых подземных толчков?

А король-то голый!
Главным врагом сланцевого газа ока
зался сам сланцевый газ. Он требовал 
больших объемов бурения. Конечно же, 
для сервисных компаний это было 
настоящим подарком, поскольку такой 
способ добычи позволил загрузить 
более тысячи простаивавших буровых 
установок. Сланцевые скважины с этой 
точки зрения хороши тем, что они 
крайне недолговечны. Дебиты падают 
за 1–2 года на 90 %, и бурить надо много 
и часто, причем, по некоторым оцен
кам, средняя цена такой скважины – 
2 млн долларов. Действительно, золо

тое дно и новый Клондайк. Только 
в выигрыше оказались отнюдь не «ста
ратели», а те, кто, образно выражаясь, 
продает лопаты.

Фактически резкий рост внутренней 
добычи газа в США обеспечивался бес
перебойной работой печатного станка, 
исправно закачивавшего под землю 
миллиарды долларов. А ведь резкий 
рост внутренней добычи – это резкий 
рост предложения. В условиях нерегу
лируемого рынка оптовые цены на газ 
вошли в крутое пике. Весной прошлого 
года они достигли дна – порядка 70 дол
ларов за 1 тыс. куб. м. На этот раз обра
довались промышленники, у которых 
появилась призрачная возможность 
снизить себестоимость, создать новые 
рабочие места и достойно конкури
ровать с Китаем. Надо заметить, что 
Барак Обама сделал ставку на реиндуст
риализацию Штатов, а без достойного 
ценового ответа Поднебесной никакой 
индустриализации быть не может.

Но у медали две стороны. С одной, 
сланцевый газ позволил создать мно
жество рабочих мест (СМИ Соединен
ных Штатов говорили о сотнях тысяч) 
и уменьшить издержки для промыш
ленников за счет низких цен на газ. 
А с другой, в марте прошлого года стало 
известно, что низкие цены на голубое 
топливо негативно сказались на раз
витии атомной энергетики США: было 
запланировано строительство 29 новых 
ядерных реакторов, но по факту начали 
сооружать только два. Одновременно 
сланцевый газ начал подрывать инве
стиции и в возобновляемую энер
гетику. Это обстоятельство вызвало 
протесты у местных производителей 
оборудования, которых по всем фрон
там теснили китайские конкуренты. 
То есть, развивая сланцевую отрасль, 
США «лечили» одно направление 
и «калечили» остальные.

Легкую панику на внутреннем 
рынке Штатов вызвали планы по экс
порту газа. Так, генеральный директор 
Dow Chemical (вторая в мире химиче
ская компания по объемам продаж) 
Эндрю Ливерис выступил против экс
порта больших объемов американского 
газа, потому что это не будет отвечать 
интересам потребителей или произ
водителей, таких как его компания, 
ведь начало экспорта приведет к росту 
цен. Для самой сланцевой отрасли это 
было бы безусловным благом, но ее, 
по всей видимости, уже списали со сче
тов, и правительство США не торо
пится одобрять строительство заводов 
по сжижению газа для отправки его 
на экспорт – низкие цены куда важнее. 
Конечно, принимаются некоторые 
меры по развитию внутреннего рынка, 
чтобы выровнять спрос и предложе
ние, например, стимулируется перевод 
техники на газ. Но этих мер явно недо
статочно. В таких условиях ни о каком 
дешевом голубом топливе из США, 
заливающем мировой рынок, не может 
быть и речи.

Изза того что сланцевый газ прихо
дилось продавать дешевле себестоимо
сти, объемы бурения в газовой отрасли 
резко сократились. Как уже говори
лось, даже для сохранения нынешнего 
уровня добычи необходимо бурить 
постоянно. Однако, на конец марта 
на газовую отрасль работало всего 
389 буровых установок. Это самый 
низкий показатель с 1999 года. Для 
сравнения, на пике 2007–2008 годов 
работало порядка 1,5 тыс. установок. 
Конечно, это объясняют более эффек
тивными технологиями добычи 
и т. п., но проблема в том, что, по дан
ным EIA, валовой объем добычи при
родного газа в 48 континентальных 
штатах США в январе упал на 0,9 % 
по сравнению с предыдущим меся
цем – до 72,1 млрд куб. футов в сутки. 
Причем снижение наблюдалось вто
рой месяц подряд. Учитывая крайнюю 
недолговечность сланцевых скважин, 
можно однозначно говорить о том, что 
факти ческое падение объемов добычи 
продолжится.

Валовой объем добычи природного газа 
в 48 континентальных штатах США в январе упал 
на 0,9 % по сравнению с предыдущим месяцем – 

до 72,1 млрд куб. 
футов в сутки
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Погадать на короля
Позволим себе высказать мнение. 
Возможно, спорное. Мы склонны счи
тать, что время сланцевого газа подхо
дит к концу. Вскоре начнутся массовые 
банкротства штатовских добычников 
и крупные компании будут списывать 
многомиллиардные убытки. В этой 
ситуации американскому государству, 
возможно, придется дефакто национа
лизировать часть сланцевой отрасли 
и объявить о том, что пузырь лопнул. 
Причем Штатам выгодно, чтобы 
пузырь лопнул именно в этом году, 
в крайнем случае не позднее начала 
2014го. Дело в том, что недавно про

шли выборы президента и до следую
щих еще три года. Позволив пузырю 
лопнуть именно сейчас, американ
ское правительство получит еще три 
года на поиск достойного преемника 
сланцевого газа. Как он был в свое 
время преемником рынка недвижи
мости, а тот – доткомов. Возможно, 
таковым станет сланцевая нефть, кото
рую можно продать по высокой цене. 
На нее как раз переводят значительную 
часть буровых установок. Сланец умер, 
да здравствует сланец.

Одно можно сказать наверняка: 
сланцевый газ действительно ока
зал влияние на мировой рынок, 
ведь в США выросла собственная 
добыча и теперь из сланцев извлека
ется порядка 200 млрд куб. м голубого 
топлива. Это огромный объем, кото
рый не мог не изменить расклада сил 
на внутреннем рынке. А изменения 
на внутреннем рынке Штатов невольно 
сказываются на мировой экономике. 
Наиболее заметным последствием для 

нашей страны стал перенос сроков реа
лизации проекта «Штокман», а, скажем, 
в Германии доля электроэнергии, про
изводимой за счет сжигания бурового 
угля, в последние месяцы существенно 
увеличилась в связи с низкой ценой 
этого топлива, идущего из США. Дада, 
угольная промышленность Штатов тоже 
пострадала от сланцевой революции.

Но следует отделять реальные 
последствия от тех, которые прогно
зировали «доброжелатели» – нашей 
страны в целом и «Газпрома» в част
ности. Так, падение цен на газ в США 
больно ударило не по России, а по тем 
поставщикам, которые находятся 

поблизости от Штатов, а также по про
изводствам с наиболее высокой себе
стоимостью. Иными словами, в пер
вую очередь под удар попала Канада 
и сами производители сланцевого газа. 
Во вторую – крупные игроки рынка 
СПГ. Какоето иное развитие событий 
было бы чудом. И чудес не произошло.

Дешевый СПГ не залил Европу 
и в среднесрочной перспективе 
не создал переизбыток предложения. 
Показательный урок преподнесла 
в этом году Великобритания. Напом
ним, что островное государство ока
залось не готово к неожиданно холод
ной весне. В конце марта там сложи
лась почти катастрофическая ситуация, 
когда запасов газа осталось на два дня, 
а спотовые цены выросли до 800 долла
ров за 1 тыс. куб. м. При этом надеж ды 
на большой объем поставок СПГ 
не оправдались. Британцы регулярно 
пытались наполнять свои хранилища 
газом. Но делали это с колоссальной 
осторожностью, так как погода вынуж

дала отбирать практически все закачан
ные крохи. Сложившаяся в Великобри
тании ситуация учит довольно простой, 
но почемуто не очевидной для многих 
вещи – никакого переизбытка предло
жения газа в Европе нет. Потоки СПГ 
сместились туда, где был наибольший 
спрос по высокой цене, – в Азию.

Кстати, вот и крупнейший газовый 
импортер Австрии Econgas понес 
в 2012 году серьезные убытки. Среди 
причин этого называются проблемы 
с поставками СПГ. Econgas выкупила 
мощности терминала СПГ Gate LNG 
в Роттердаме. Австрийская компания 
могла импортировать 4,4 млрд куб. м 
газа, но не сделала это. Однако рега
зификационные мощности все же 
были законтрактованы – это при
несло Econgas примерно 30 млн евро 
убытков. Терминал Gate LNG был 
открыт в сентябре 2011 года. Он рас
считан на прием 180 танкеров с СПГ 
в год, однако в 2012 году принял лишь 
10 газовозов, а в первом квартале 
2013 года – ни одного судна.

Несмотря на все эти события, 
Украина и Турция анонсировали свои 
сланцевые проекты. Последняя пла
нирует начать добычу через 10 лет, 
а Украина даже обещает к этому вре
мени экспортировать в Европу свой 
газ. От сланцевых проектов не отка
зывается и Польша. А вот Франция, 
Германия и Великобритания, куда 
более крупные и развитые экономики, 
на сланец смотрят с осторожностью.

Но конечная точка в сланцевой исто
рии для нашей страны и Европы – даже 
не массовое банкротство специализи
рованных американских добычников 
и списание убытков у крупных неф
тегазовых компаний. Конечной точ
кой станет строительство новой нитки 
«Северного потока», о котором шла речь 
в документе, подписанном Алексеем 
Миллером и главой Gasunie Паулом 
ван Гелдером. Четвертая нитка будет 
признанием того факта, что сланец – 
баловство и у европейцев нет никакой 
реальной альтернативы сотрудничеству 
с Россией.

Александр Фролов

Вскоре в США начнутся 
массовые банкротства 
добычников и крупные 
компании будут списывать 
многомиллиардные убытки
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Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев 
подписал постановление о переводе не менее 
50% общественного транспорта на газ к 2020 году. 
«Газпром» намеревается вложить 1 млрд рублей 
в развитие газомоторной отрасли. Открыт первый 
многотопливный комплекс «Газпром нефти». В мае 
корпорация стала эксклюзивным поставщиком 
газомоторного топлива для volkswagen 
motorsport. А количество газпромовских АГНКС 
в Европе в ближайшие два года дойдет до 30. 
Российская газомоторная отрасль проснулась 
от послекризисной дремы и набирает обороты.

Газомоторное топливо должно стать обыденным явлением для автовладельцев

Газ – это норма

• рынок
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Иной темп
Газомоторная отрасль развивается 
не теми темпами, на которые изна
чально рассчитывал «Газпром». По всей 
видимости, к 2015 году количество 
автомобильных газонаполнительных 
компрессорных станций (АГНКС) 
не увеличится на 200, хотя это 
и преду смотрено соответствующей 
программой. Разумеется, во многом 
виной тому экономический кризис. 
Кроме того, не решен ряд проблем 
чисто законодательного характера, 
которые не зависят от корпорации, 
но оказывают непосредственное влия
ние на газомоторную отрасль.

Важно понимать, что газомоторное 
направление существует не в вакууме. 
Оно тесно связано с автопроизводством 
и всеми сопутствующими отраслями 
промышленности. Речь в данном слу
чае не о недостатке газобаллонных 
автомобилей заводского исполнения. 
Об этой проблеме мы писали неодно
кратно, и она постепенно решается. 
Пусть и не так быстро, как хотелось бы.

За последние годы ситуация на 
дорогах сильно изменилась – коли
чество машин выросло многократно. 
Только легковых автомобилей в России 
сейчас более 35 млн. Иным становится 
и отношение потребителя к автомо
билю, который перестает быть покуп
кой на однодва десятилетия. Всё чаще 
автомобиль приобретают на три
четыре года, чтобы потом продать 
и приобрести следующий.

Что важно для нас в этих обстоятель
ствах? Вопервых, напомним, что пере

оборудование машины на газ стоит 
немалых денег: на компримированный 
природный газ (КПГ, метан) – от 40 тыс. 
рублей, а на сжиженный углеводород
ный газ (СУГ, пропанбутан) – от 20 тыс. 
рублей. У КПГ оборудование тяжелее, 
значит, оно больше подходит грузовому 
транспорту и автобусам, и поэтому 
пропанбутановое направление разви
вается куда активнее. Сегодня в Рос
сии более 1 млн машин ездит на этом 
топливе, в то время как на метане – 
порядка 90 тыс. Для страны с богатей
шими запасами природного газа эта 
ситуация выглядит странной. Но вер
немся к изменениям на автомобиль
ном рынке.

Трудности перевода
Итак, вы купили автомобиль и заду
мались о переводе его на газ. Скорее 
всего, вы выберете СУГ. Тем более что 
и количество заправок у этого топлива 
куда больше – порядка 4 тыс. (считая 
многотопливные). Вы находите хоро
ший автосервис и узнаете цену пере
оборудования. Допустим, порядка 
22 тыс. рублей. Чтобы приблизительно 
понять, когда эти затраты окупятся 
за счет экономии на топливе, вам 
нужно учесть, что по эквиваленту СУГ 
будет примерно на 9 рублей дешевле 
95го бензина (при цене в 16 рублей 
за 1 л пропанбутана). Соответственно, 
при расходе на 100 км восьми литров 
бензина вы будете экономить порядка 
72 рублей. Иными словами, чтобы оку
пить затраты на переоборудование, вам 
придется проехать около 31 тыс. км.

Теперь определимся с пробегом. 
В Москве нормальным считается годо
вой пробег в 15–20 тыс. км. Но в регио
нах этот показатель существенно 
скромнее, если только речь не идет 
о какойто специфической деятельно
сти вроде такси. Напомним, что авто
мобиль вы купили на тричетыре 
года. Значит, если наездить искомую 
31 тыс. км за это время не получается, 
то и переоборудовать не имеет смысла. 
Разве что вы искренне заботитесь 
о чистоте воздуха в вашем городе. 
Признаем, что это маловероятно.

Но постойте: средний возраст лег
ковых машин в нашей стране около 
12 лет, и у нас очень развит вторичный 
рынок. Не значит ли это, что при про
даже не окупившегося газобаллонного 
автомобиля (ГБА) мы можем продать 
его дороже, компенсировав таким 
образом часть затрат на газобаллон
ное оборудование (ГБО)? Скорее нет, 
чем да. Впрочем, даже если оборудо
вание успеет окупиться, при продаже 
вы столкнетесь с другой проблемой. 
Со страхом.

Страх или, если угодно, опасение, 
которое испытывают автовладельцы 
по поводу газобаллонных автомобилей, 
вполне понятны. Что знает обычный 
человек о газе? Что тот взрывается 
и от него неприятно пахнет в салоне. 
А еще «знакомый рассказывал, что про
пан ему автомобиль испортил». Отно
шение к газу в массе своей насторожен
ное, если не негативное. Это заставляет 
многих автовладельцев перед прода
жей машины снимать ГБО. За отдель
ные деньги. Либо делать большую 
скидку. Ведь это психологически куда 
проще, чем убеждать потенциального 
покупателя в том, что ГБО безопасно, 
и лезть в двигатель, чтобы проверить 
его износ.

Вот и складывается ситуация, при 
которой автомобилисты ругают «доро
гущий» бензин, но избегают простого 
способа сэкономить на топливе, про
сто перейдя на газ. Интересно, что 
на Украине, где 1 л бензина стоит при
мерно на 10 рублей дороже, машины 
на газ переводят куда активнее. Кроме 
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того, на этом рынке продаются лег
ковые ГБА заводского исполнения – 
Renault (включая бестселлер Duster) 
и ЗАЗ. Но в нашей стране цена на бен
зин объективно не перешла порога 
комфорта, за которым люди выну
ждены самостоятельно искать воз
можность снизить затраты на топ
ливо, невзирая на бытующие мифы 
и реально существующие трудности.

Чего действительно не хватает оте
чественной газомоторной отрасли, так 
это того, чтобы газ стали восприни
мать равноправным топливом по отно
шению к бензину и солярке. Не хва
тает понимания того, что газ – это 
норма.

Стать нормой
Первый важный шаг в направлении 
более активного использования газа – 
развитие брендированных много
топливных станций. Согласитесь, 
есть разница: стоящая на отшибе 
(пусть и хорошо оформленная) газо
вая заправка или заправка, на кото
рой бензин и газ представлены на рав
ных. Самое главное препятствие – это 
ограничения на строительство газовых 
заправок. Требования для традици
онных АЗС куда мягче, особенно если 
на станции подземные резервуары. 
Так, расстояние до мест массового пре
бывания людей, хвойных лесных мас
сивов и автомобильных дорог для них 
в два раза меньше; до административ
нобытовых зданий и торговых кио
сков – в три раза, а до очистных кана
лизационных сооружений и насосных 
станций, не относящихся к АЗС, – 
в четыре раза.

Фактически, чтобы заправиться 
метаном, вам до сих пор нужно ехать 
на окраину города. Представьте теперь, 
что вы управляете автобусным парком 
и вам предлагают перевести часть 

автобусов на газ. Да, вы понимаете, 
что это даст колоссальную экономию 
на горюче смазочных материалах, 
возможно, положительно скажется 
на ресурсе двигателя (особенно если 
использовать подходящие масла 
и соблюдать технику безопасности), 
да и сделает воздух чище. Но в то же 
время вы представляете себе холостые 
пробеги, мороку с переоборудованием 
и обслуживанием. И говорите «нет».

Кроме того, против газа как мотор
ного топлива играет и тот факт, что 
от него веет кустарщиной. Нисколько 
не умаляем достоинства тех профес
сиональных компаний, которые каче
ственно устанавливают ГБО и обес
печивают сервисное сопровождение. 
Но потребитель должен сперва найти 
таких профессионалов и решиться 
на вмешательство в работу двигателя. 
Удивительно, что до сих пор на отече
ственном рынке не представлены лег
ковые автомобили в газобаллонном 
исполнении, которые можно было бы 
обслуживать в сертифицированных 
центрах у автопроизводителей. Пусть 
потребитель и продолжал бы обслужи
ваться на стороннем сервисе, но чисто 
психологически эта ситуация была бы 
куда ближе к обслуживанию обычного 
автомобиля.

Значительные подвижки есть в сег
менте грузового и грузопассажирского 
транспорта. Так, в начале этого года 
«Группа ГАЗ» передала «Газпром газ
энергосети» в опытную эксплуатацию 
предсерийные автомобили «ГАЗель 
БИЗНЕС CNG», работающие на бензине 
и метане.

Кстати, важной деталью являются 
сопутствующие продукты. К примеру, 
моторные масла. Наличие специализи
рованных масел именитых компаний 
также благоприятно повлияет на отно
шение к газомоторному топливу. Впро

чем, последние события в российской 
газомоторной отрасли и динамика 
ее развития говорят о том, что она дви
жется в верном направлении. И вскоре 
для отечественных автовладельцев 
использование двух видов топлива 
станет нормой.

Миллиард на АГНКС
Несмотря на пока еще не комфортные 
условия, Группа «Газпром» планомерно 
развивает газомоторное направление. 
Важным шагом стало включение 
с 2013 года строительства АГНКС 
и газификации автотранспорта в Про
грамму газификации. Только в теку
щем году в газомоторную отрасль 
будет вложен 1 млрд рублей. В 2013м 
количество заправок увеличится 
на 17 (до 227). АГНКС будут построены 
в Республике Татарстан, Вологод
ской, Новгородской, Новосибирской, 
Орловской, Ростовской, Рязанской, 
Тамбовской областях, в Пермском 
и Ставропольском краях. Это значи
тельно больше, чем строилось за боль
шинство предыдущих лет, в том числе 
и докризисных.

Напомним также, что в последние 
два года начало динамично разви
ваться европейское направление. 
В прошлом году дочерние предприятия 
Gazprom Germania и чешская Vemex 
увеличили количество принадлежа
щих им АГНКС. Теперь на террито
рии Германии и Чехии у «Газпрома» 
по шесть заправок. К 2015 году общее 
их количество увеличится до 30.
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В конце декабря 2012 года «Газпром нефть» открыла мно
готопливный автозаправочный комплекс (МАЗК) на Пул
ковском шоссе СанктПетербурга, где, кроме нефтяных топ
лив, представлены также пропанбутан и метан. Это первый 
подобного рода комплекс в Группе «Газпром». На 2013 год 
компания запланировала ввод новых многотопливных ком
плексов (с СУГ и КПГ) в Центральном и СевероЗападном 
регионах. А в перспективе несколько МАЗК будут построены 
на трассе М10 и М1.

Всего у нефтяной дочки концерна на сегодняшний день 
на территории России 89 газовых заправок, причем на четы
рех из них можно заправить автомобиль метаном (в Санкт
Петербурге, Смоленске, Твери и Шатуре).

Помимо того что некоторые предприятия (как «Газпром 
газэнергосеть») тесно сотрудничают с автопроизводителями, 
дочерние компании «Газпрома» подают личный пример, 
переводя часть техники на газ.

С мая Gazprom Germania стала эксклюзивным постав
щиком газомоторного топлива для Volkswagen Motorsport. 
В нашей стране автомобили Volkswagen традиционно 
и заслуженно считаются одними из лучших, поэтому 
сотрудничество «Газпрома» с этим производителем поло
жительно скажется на доверии российского потребителя 
к газомоторному топливу.

Консолидация
В прошлом году «Газпром газэнергосеть» совместно 
с ОАО «СИБУР Холдинг» при участии правительства Ниже
городской области реализовали знаковый для отрасли 
проект, состоявший в переводе на пропанбутан муници
пальной техники в ряде районов Нижегородской обла
сти. За несколько месяцев эксплуатации была убедительно 
показана эффективность этой меры. Так, в среднем еже
дневная экономия составила около 18,2 тыс. рублей, или 
6,8 млн в год. За этот проект «Газэнергосеть» и СИБУР полу
чили Всероссийскую премию «Энергоэффективная Россия – 
2012» в номинации «Энергоэффективность на транспорте». 
Сеть газовых заправок «Газпром газэнергосети» достигает 
130 единиц.

Среди других крупных игроков энергетического рынка 
сеть газовых (многотопливных) заправок есть у ЛУКОЙЛа – 
порядка 130. Тем временем «Роснефть» договорилась 
о сотрудничестве с ОАО «Русские машины» (включает 
«Группу ГАЗ»). Компании объединят усилия в производ
стве и реализации газомоторного топлива в Московской 
и Ленинградской областях, Краснодарском крае, а также 
на основных автомагистралях европейского направления. 
«Роснефть» рассмотрит возможность разместить газовые 
заправочные модули на своих АЗС.

Можно уверенно говорить о том, что на пропанбутано
вом направлении явно наметилась тенденция к консолида
ции, когда вместо сотен мелких сетей возникает несколько 
крупных. Учитывая состояние многих небрендовых газовых 
заправок, это можно только приветствовать. В конце концов, 
c приходом крупных игроков покупатель получает не только 
красивую обертку (корпоративные стандарты оформления 
и сервис), но и качественное содержимое – высококлассное 
топливо. Фактически консолидация на топливном рынке – 
это устранение большого количества посредников, которые 
стоят между производителем и потребителем.

Александр Фролов

> «Газовое» масло
При использовании газа в качестве моторного топлива 
желательно учитывать, что его физико-химические 
свойства отличаются от свойств бензина и дизтоплива. 
Это означает, что для эффективной работы двигателя 
лучше применять специальные масла. И спрос на них 
в последнее время постоянно растет.

С недавних пор соответствующие продукты пред-
ставила российская «Газпромнефть – смазочные мате-
риалы». При разработке технологий компания учи-
тывала требования таких мировых производителей 
техники, как Renault, MAN, Daimler и отечественного 
ОАО «КАМАЗ». Линейка специализированных масел 
для газомоторного топлива включает три продукта: 
Gazpromneft Ecogas 10W-40, 15W-40; G-Profi CNG 
15W-40; G-Profi PSN 40.

Gazpromneft Ecogas предназначено для примене-
ния в двигателях импортных и отечественных легко-
вых автомобилей, легких грузовиков и микроавтобу-
сов, работающих на пропан-бутане, а также автомо-
билей, оснащенных двухтопливной системой питания. 
Выпускается на ОЗСМ (Омск).

G-Profi CNG предназначено для автобусов, грузо-
вых и легковых автомобилей с двигателями, рабо-
тающими как на СУГ, так и на КПГ. Притом оно может 
использоваться в технике с дизельными двигателями, 
требующими масло уровня API CG-4, а также с бен-
зиновыми двигателями, требующими масло уровня 
API SJ или более ранних спецификаций. Этот продукт, 
в частности, дает возможность свести к минимуму 
образование высокотемпературных отложений и сни-
зить риск бесконтактного воспламенения газа. Его 
высокое щелочное число позволяет нейтрализовать 
продукты окисления, что увеличивает период между 
заменами масла. G-Profi CNG одобрено к примене-
нию Renault (спецификация Renault Trucks RGD), MAN 
(спецификация MAN 3271–1), Daimler (спецификация 
MB 226.9), а также КАМАЗом в качестве основного 
смазочного материала. Выпускается на заводе 
Gazpromneft Lubricants Italia S. p.A. (Бари, Италия) 
и «Газпромнефть – МЗСМ» (Фрязино).

G-Profi PSN – моторное масло для современных ста-
ционарных газопоршневых двигателей, в том числе 
входящих в состав когенерационных установок, вклю-
чая оборудованные турбонагнетателем, а также рабо-
тающих интенсивно. Его можно применять в газо-
поршневых двигателях, работающих на различных 
типах газового топлива (природном и попутном 
газе, биогазе). Выпускается на заводе Gazpromneft 
Lubricants Italia S. p.A. (Бари, Италия).

В этом году «Газпромнефть – смазочные мате-
риалы» планирует вывести на рынок новый продукт 
премиального уровня – G-Energy S Synth Gas 10W-40. 
Он будет предназначен для применения в легковых 
автомобилях и легких грузовиках, но может также 
использоваться в высокофорсированных двигателях 
коммерческого транспорта. В отличие от масла G-Profi 
CNG будет иметь более широкий температурный диа-
пазон применения как при отрицательных, так и при 
положительных температурах окружающей среды.
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ОАО «ВНИПИгаздобыча» 
исполняется 65 лет

Славная 
история

стория современного ОАО 
«ВНИПИгаздобыча» началась 
в 1948 году, когда на основании 
приказа министра нефтяной 

промышленности СССР №482 для 
более оперативного обслуживания неф
тяной промышленности Саратовской 
области в Саратове была организована 
постоянно действующая НижнеВолж
ская экспедиция «Гипровостокнефть». 
Организатором экспедиции стал Борис 
Арканников, а первым ее начальни
ком – Сергей Конопасевич. Основной 
задачей, стоявшей перед новой органи
зацией, стало выполнение проектных 
работ для обустройства газовых 
месторождений Поволжья.

Через три года с момента своего 
создания НижнеВолжская проектно
изыскательская экспедиция «Гипро
востокнефти» обрела самостоятель
ность – на ее базе был организован 
Саратовский филиал института «Гипро
востокнефть». Коллектив филиала зани
мался проблемами развития нефтяной 
и газовой промышленности, проек
тированием строительства новых 
и реконструкции существующих про
мыслов и предприятий. Общая чис
ленность работников филиала состав
ляла тогда 250 человек, а возглавлял 
его Михаил Щукарев. При его непо
средственном участии разрабатывались 
проекты обустройства Газлинского мес

торождения в Узбекистане, Ачакского – 
в Туркмении, Жирновского и Короб
ковского – в Сталинградской и Саратов
ского – в Саратовской областях, а также 
проекты строительства газопроводов 
Саратов–Горький, Джаркак–Бухара–
Самарканд–Ташкент.

В Мингазпроме
В августе 1956 года в связи с развитием 
газовой промышленности и ростом 
объемов проектных и научноиссле
довательских работ Совет Минист
ров СССР принял решение о реор
ганизации Саратовского филиала 
института «Гипровостокнефть» в само
стоятельный Государственный про
ектно исследовательский институт 
«Востокгипрогаз». Новая структура 
была подчинена Министерству газовой 
про мыш лен ности.

Институт активно развивал и про
ектное, и научное направления работы. 
Проектировались магистральные газо
проводы, компрессорные станции, 
газобензиновые заводы, объекты обу
стройства газовых, газоконденсатных 
месторождений и подземных храни
лищ газа, создавались техникоэко
номические обоснования по всем 
вопросам, связанным с разведкой, 
добычей, транспортом и переработкой 
газа, разрабатывались типовые и уни
фицированные виды оборудования 
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и устройств для газовой промышленно
сти. Институт активно участвовал в под
готовке нормативных и руководящих 
документов.

В 1967 году институт возглавил 
Анатолий Буераков, ставший самым 
молодым директором на предприя
тиях отрасли. В 1971 году институт 
получил новое название, под кото
рым известен и до сегодняшнего дня: 
приказом Мингазпрома СССР «Восток
гипрогаз» был переименован во Все
союзный научно исследовательский 
и проектноконструкторский инсти
тут по разработке газопромыслового 
оборудования «ВНИПИгаздобыча». 
К этому моменту проекты института 
уже давно вышли за пределы Сара
товской области и специалисты были 
заняты решением непростых проблем 
освоения месторождений Заполярья. 
Чтобы работа даже в самых удален
ных от Саратова местах была эффек
тивной и оперативной, создавались 
отделы комплексного проектирования, 
впоследствии преобразованные 
в филиалы в Новосибирске, Ташкенте, 
Ухте, Ашхабаде. Кадровая и производ
ственная база филиалов была столь 
высока, что подразделения в Ухте, Таш
кенте и Ашхабаде позже превратились 
в самостоятельные институты. В 1970е 
годы наш институт стал головной про
ектноисследовательской организацией 
Мингазпрома в области добычи, сбора 
и промысловой обработки газа.

В «Газпроме»
В 1993 году институт «ВНИПИгаздо
быча» был преобразован в дочернее 
акционерное общество «ВНИПИгаз
добыча» Российского акционерного 
общества «Газпром». В 1990е годы 
«ВНИПИгаздобыча» выиграл тендер 
на создание проектной документа
ции Заполярного газонефтеконденсат
ного месторождения. Ускоренный ввод 
в промышленную эксплуатацию место
рождения, занимающего шестое место 
в мире по объемам запасов газа, приоб
рел стратегическое значение для рос
сийской экономики, переживавшей 
период спада.

В 1997 году возглавить институт 
доверили мне. Для страны конец 90х 
годов ХХ века был непростым перио
дом. Институт тоже не стал исклю
чением – обычные для того времени 
проб лемы нехватки персонала, сокра
щения объема заказов, а следовательно, 
и финансирования, увы, не обошли 

стороной и «ВНИПИгаздобычу». Однако 
коллектив справился с трудностями, 
институт не только выстоял, но и полу
чил хорошую закалку, что позволило 
ему впоследствии сохранить лидирую
щие позиции в сфере оказания проект
ных услуг и стать участником крупней
ших нефтегазовых проектов XXI века.

Сегодня в работе ОАО «ВНИПИгаз
добыча» находятся проекты нефтега
зовых объектов на полуострове Ямал, 
Дальнем Востоке, в Западной и Восточ
ной Сибири и других регионах, 
определяющие стратегию развития 
газодобывающей отрасли России.

В минувшем году большим собы
тием для института стал ввод в экс
плуатацию Бованенковского месторож
дения на полуострове Ямал. 10 лет 
наши специалисты занимались разра
боткой проекта, предлагали и отстаи
вали инновационные решения, ранее 
не применявшиеся нигде в стране. Для 
проектировщика нет большей радости, 
чем увидеть свой замысел, воплощен
ный в металле. Однако с Заполярьем 
институт не прощается. Работа над про
ектированием объектов Бованенков
ского и Заполярного месторождений 
продолжается. К тому же «ВНИПИгаз
добыча» приступил к созданию доку
ментации для освоения Харасавэйского 
месторождения – второго по значимо
сти на Ямале.

Продолжается разработка докумен
тации для реконструкции объектов 
Уренгойского нефтегазоконденсатного 
месторождения (НГКМ). Ведется работа 

над проектом обустройства Киринского 
ГКМ. Институт подготовил документа
цию для объектов как самого месторож
дения, так и транспорта газа. 2012 год 
ознаменовался для ОАО «ВНИПИгаз
добыча» началом работы над новым 
проектом строительства завода сжи
женного природного газа в районе 
Владивостока.

Кроме того, ОАО «ВНИПИгаздобыча» 
завоевало право быть генеральным 
проектировщиком по разработке про
ектной и рабочей документации обу
стройства Чаяндинского НГКМ и строи
тельства магистрального газопровода 
Якутия–Хабаровск–Владивосток, входя
щего в состав системы транспорта газа 
«Сила Сибири».

В прошлом году ОАО «ВНИПИгаз
добыча» вошло в число 500 ведущих 
предприятий мира в области архитек
турноинженерного проектирования, 
согласно отчету британской компании 
Plimsoll. Кроме того, наш институт 
занял четвертое место в номинации 
«Геодезическая и картографическая дея
тельность» международного экономи
ческого рейтинга «Лига лучших» и стал 
одним из победителей VII ежегодного 
Международного конкурса Межпра
вительственного совета по сотрудни
честву в строительной деятельности 
государствучастников СНГ на луч
шую строительную и проектную 
организацию.

Виктор Милованов, 
генеральный директор 

ОАО «ВНИПИгаздобыча»
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ергей Вадимович, 
знаковым событием 
для газовой отрасли 
стало вступление 

в силу с 1 января текущего года четы-
рех новых национальных стандартов 
газораспределения. В чем суть этих 
документов и как они повлияют на 
работу вашей Группы компаний?
– Принятие этих стандартов – одно 
из самых серьезных достижений в деле 
модернизации нормативной базы газо
распределения. Это событие, которого 
действительно очень долго ждали. 
Теперь можно наконец сказать, что 
в вопросе технического регулирова
ния нашей отрасли мы сдвинулись 
с мертвой точки. Первый из этих стан
дартов устанавливает общие техниче
ские требования к эксплуатации сетей 
газораспределения, второй – к сетям 
газопотребления, третий – к объектам 
сжиженного углеводородного газа, 
и, наконец, четвертый – к шкафным 
и блочным пунктам редуцирования 
газа.

«“Стандартная” стратегия»
– В чем тут суть? Техника и технологии, 
как известно, не стоят на месте, в том 
числе и в сфере газораспределения, 
и, следовательно, методы и средства 
обслуживания и ремонта сетей должны 
соответствовать реалиям времени. 

Вместе с тем многие годы требования 
в нормативных документах перепи
сывались без анализа происходящих 
перемен. Возьмем для примера требо
вание о проведении ежегодной реви
зии всего оборудования газорегулятор
ных пунктов с их обязательной полной 
разборкой, причем без учета состояния 
этого оборудования, которое было уста
новлено вышедшими еще 1964 году 
Правилами безопасности в газовом 
хозяйстве и оставалось неизменным 
почти половину столетия. Наверное, 
в то время это было оправданно, 
но за прошедшие десятилетия повыси
лись требования к качеству природного 
газа и газового оборудования. Появи
лись новые типы арматуры, новые 
уплотнительные и конструкционные 
материалы, выросло качество приме
няемой арматуры, а норматив всё это 
время оставался неизменным.

Именно поэтому в принятых сейчас 
стандартах введено много новых поло
жений, максимально широко исполь
зующих принцип «эксплуатации по тех
ническому состоянию» и снимающих 
неоправданные ограничения на при
менение новых видов оборудования, 
технологий обслуживания и ремонта.

Отдельно хочу обратить внимание 
на четвертый стандарт, касающийся 
блочных пунктов редуцирования газа. 
Документа такого уровня у нас не было 

никогда. В результате изготовители 
выпускали оборудование по собствен
ным техническим условиям и его каче
ство часто подвергалось справедливой 
критике со стороны технических спе
циалистов газораспределительных 
организаций (ГРО). Принятый стандарт 
содержит ряд очень высоких требова
ний к надежности оборудования, в том 
числе к срокам службы трубопровод
ной арматуры (не менее 30 лет), уплот
нительных материалов и мембран регу
ляторов давления, предохранительных 
и сбросных клапанов (не менее 5 лет).

Безусловно, принятые документы 
должны оказать существенное влияние 
на деятельность нашей компании. 
Достаточно сказать, что на основе 
новых стандартов разработана наша 
внутренняя Стратегия технического 
развития газораспределительных 
систем ОАО «Газпром газораспре
деление» на 2012–2020 годы.
– Какие моменты являются ключе-
выми в принятой Стратегии?
– Два года назад мы объявили о необ
ходимости масштабной модернизации 
российских сетей газораспределения, 
и Стратегия детально прописывает 
каждое направление этой работы – 
начиная с реконструкции и техниче
ского перевооружения и заканчивая 
вопросами нормотворчества и кад
ровой политики. Ключевой момент – 

На вопросы журнала отвечает генеральный 
директор ОАО «Газпром газораспределение» 
Сергей Густов
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прогнозная программа реконструкции 
и технического перевооружения газо
распределительных сетей и оборудова
ния до 2020 года. Я хочу подчеркнуть, 
что у «Газпром газораспределения» 
есть четкое понимание того, что и где 
нужно обновлять, – вплоть до каж
дого метра труб и каждой задвижки. 
Всего до 2020 года, по нашим оценкам, 
необходимо реконструировать около 
10 тыс. км газораспределительных 
сетей, порядка 20 тыс. пунктов редуци
рования газа и более 22 тыс. установок 
электрохимической защиты.

Помимо сетей, принадлежащих 
Группе «Газпром газораспределение», 
сюда включены сети муниципальных 
образований, регионов и прочих соб
ственников. Бо́льшая часть этих газо

проводов находится у нас в аренде, 
но понятно, что, не являясь собствен
никами, мы не можем вкладывать 
средства в их реконструкцию. К сожа
лению, все другие владельцы сетей, 
за редким исключением, не спешат 
с инвестициями. Это одна из ключевых 
тем, которую мы поднимаем во взаимо
действии с региональными властями, 
а также на федеральном уровне. Но еще 
более серьезная проблема – 20 тыс. км 
бесхозяйных газопроводов по всей 
Российской Федерации. 10 тыс. км 
находится в зоне обслуживания 
наших организаций, и еще 10 тыс. – 
у сторонних операторов.
– «Газпром газораспределение» 
не один год активно поднимает эту 
проблему. Удалось ли вам добиться 
каких-то позитивных сдвигов?
– Самое главное, чего удалось до
биться, – это осознания проблемы 
как таковой на всех уровнях власти. 
Совсем недавно она была вновь под
нята на заседании рабочей группы 
по подготовке Государственного совета 
по вопросам ЖКХ. Однако говорить 
об окончательном переломе рано. 
К сожалению, подтолкнуть местные 
власти к принятию необходимых реше
ний сложно – всё упирается в первую 
очередь в финансы и сроки. Действую
щим законодательством предусмотрен 
единственно возможный способ 
приобретения права собственности 
на бесхозяйный объект – признание 
права муниципальной собственности 
на указанное имущество. Процедура 
оформления прав собственности – 
не дешевая и порой длится годами. 
Мы, со своей стороны, и рады бы уча
ствовать в ней, но газораспределитель
ные организации лишены законных 
оснований финансировать мероприя
тия по оформлению прав собственно
сти бесхозяйных газопроводов. Они 
в принципе не имеют права тратить 
средства на такие сети. Фактически экс
плуатация данных объектов должна 
быть прекращена, но они же часть еди
ной системы и зачастую выполняют 
транзитные функции. Мы не можем 
прекратить их использовать, иначе 
люди просто лишатся газа. В результате 
на данных объектах обеспечивается 
только аварийное обслуживание.

По нашему мнению, для безопас
ного и бесперебойного газоснабжения 
органам государственной власти необ
ходимо разработать механизмы и опре
делить источники финансирования 
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для регистрации объектов сети газорас
пределения. Результатом этой работы 
должна стать целевая Программа 
по выявлению и регистрации бесхо
зяйных газопроводов, а также объек
тов сети газораспределения, право соб
ственности на которые не зарегистри
ровано в установленном порядке.

Федеральная сделка
– Важным направлением инвести-
ционной политики компании 
всегда являлась консолидация 
газораспределительных активов. 
Сколько в вашем полку прибыло 
за прошлый год?
– Прибыло немало. В Приволжском 
федеральном округе (ФО) мы приоб
рели пакеты акций «Нижегородобл
газа» и «Мордовгаза», доведя свою долю 
участия в них до контрольной. Также 
приобретены у ЗАО «КЭС» 20 % акций 
ОАО «Газраспредсеть», которое владеет 
контрольным пакетом акций РОАО 
«Удмуртгаз» и 100 % акций в уставном 
капитале ООО «Удмуртские газовые 
сети». В Центральном ФО увеличили 
свою долю в пяти ГРО. В Уральском ФО 
мы установили стопроцентный конт
роль над ООО «Сибирские газовые 
сети» (Тюмень) и купили пакет акций 
в ОАО «Кургангоргаз». В СевероЗапад
ном федеральном округе приобретены 
пакеты акций ОАО «Вологдаоблгаз» 
и ОАО «Череповецгаз».
– А если посмотреть на южные 
регионы? Как складывается ситуа-
ция с созданием единой ГРО в Крас-
нодарском крае и Дагестане?
– На Кубани, в регионе, который отли
чается рекордным для России коли
чеством газораспределительных орга

низаций (всего их 44), уже 37 ГРО 
входят в систему нашего единого опе
ратора по транспортировке природ
ного газа – ОАО «Краснодаркрайгаз». 

В Северо Кавказском ФО мы в про
шлом году приобрели блокирующий 
пакет ОАО «Владикавказгоргаз» (Рес
публика Северная Осетия – Алания) 
и ОАО «Махачкалагаз» (Республика Даге
стан). Кроме того, в 2012 году советом 
директоров «Газпром газораспределе
ние» принято решение о приобретении 
стопроцентной доли в уставном капи
тале ООО «Дагестангазсервис». В соот
ветствии с поручением ООО «Газпром 
межрегионгаз» в настоящие время раз
работан и находится на согласовании 
план мероприятий по повышению 
эффективности газораспределительных 
организаций в Республике Дагестан. 
Данный документ направлен в том 
числе и на создание единой ГРО 
на территории республики.

Важным условием для реализации 
этой задачи является завершение 
мероприятий по передаче пакета 
акций ОАО «Даггаз» Группе компаний 
«Газпром» в рамках «федеральной 
сделки». Имею в виду такое важное 
событие для газораспределитель
ной отрасли, как подписание 
9 апреля текущего года «Газпромом» 
и «Роснефте газом» договора купли
 продажи принадлежащих «Роснефте
газу» акций 72 ГРО, в том числе 
и пакета акций «Даггаза». Эта мас
штабная сделка имеет ключевое зна
чение для последовательной работы 
«Газпрома» по консолидации активов 
в газораспределении и совершенство
ванию бизнеспроцессов в этой сфере.
– Приобретение новых активов 
наверняка сказалось на итогах 
работы компании в прошлом году?
– Конечно, хотя это не единственный 
фактор роста наших финансовых и про
изводственных показателей. В связи 
с присоединением ряда новых ГРО, 
а также потому, что зима в начале 
2012 года была достаточно холодной, 
объем транспортировки в прошлом 
году вырос на 14 % и составил 238,5 
млрд куб. м.

Финансовые результаты ГРО в целом 
тоже можно признать успешными, 
даже несмотря на то что прибыль 
от оказания услуг по транспортировке 
природного газа сократилась на 9 %. 
Это вызвано опережающим ростом рас
ходов ГРО в связи с массовым вводом 
в ряде регионов объектов газораспре
деления, построенных по программам 
газификации. Для компенсации такого 
снижения ГРО наращивают прибыль 
по прочим видам деятельности. В итоге 
чистая прибыль по Группе за прошлый 
год, по предварительным подсчетам, 
составит 3,5 млрд рублей, что на 19 % 
выше результата 2011 года. Непосред
ственно по ОАО «Газпром газораспре
деление» получена чистая прибыль 
в сумме 198 млн рублей, что выше пла
новых параметров и, конечно, итогов 
2011 года, когда по ряду причин у нас 
был зафиксирован убыток.

Николай Хренков
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Вторая волна
– Сергей Владимирович, недавно 
в «Газпром нефти» была утверждена 
программа инновационного раз-
вития до 2020 года. Как создавался 
этот документ?
– Документ является в какомто смысле 
«наследником» глав об инновациях 
в нефтяном бизнесе, которые входят 
в программу инновационного разви
тия «Газпрома». Технологиям в «Газ
пром нефти» традиционно уделяется 
большое внимание, и соответствую
щая программа у компании была все
гда, хотя до определенного момента 
не была оформлена в стратегию. К при
меру, одним из приоритетных направ
лений инновационного развития ком
пании в сегменте разведки и добычи 
является эффективная разработка труд
ноизвлекаемых запасов (ТРИЗ). Это 
широко обсуждаемая в отрасли тема, 
но чтобы сейчас стало возможно рас
сказывать о какихто результатах, мы 
начали работать над решением этих 
задач дватри года назад. Аналогичная 

ситуация складывается и в блоке 
переработки нефти.
– Какие мероприятия по модер-
низации заводов предусмотрены 
программой?
– Если говорить об НПЗ, то вся про
грамма модернизации включает в себя 
две крупные волны реконструкции. 
Первая – это реализация программы 
качества, в рамках которой были 
построены установки облагораживания 
топлива. Это позволяет нам к середине 
текущего года перевести все заводы 
на выпуск топлива класса 5.

Второй этап модернизации, который 
как раз и нашел отражение в стратегии 
инновационного развития – повы
шение глубины переработки нефти. 
До 2020 года пройдет реконструкция 
установки глубокой переработки 
нефти в Омске и установки каталитиче
ского крекинга в Москве. Кроме этого, 
на обоих заводах будут построены 
установки коксования, а также гидро
крекинга на Омском, Московском 
и Ярославском НПЗ. В итоге проектная 

глубина переработки на наших заводах 
превысит 94 %, а выход светлых – 77 %.
– Программа предусматривает 
использование российских тех но-
логий?
– Да, они разрабатываются совместно 
с Институтом нефтехимического син
теза РАН (ИНХС) и Институтом проб
лем переработки углеводородов 
РАН. Совместно с ИНХС создана техно
логия экологически безопасного полу
чения высокооктанового компонента 

На вопросы журнала отвечает 
начальник департамента 
стратегического планирования 
ОАО «Газпром нефть» 
Сергей Вакуленко
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автобензинов, которая позволяет нам 
работать в непосредственной близости 
от города, что особенно важно для 
Московского завода. Вместе с этим же 
институтом мы разрабатываем уни
кальные технологии переработки тяже
лых нефтяных остатков, гидрокон
версии гудрона. Хотя окончательная 
оценка целесообразности их промыш
ленного внедрения запланирована 
на 2016 год, у нас уже достаточно уве
ренности в успехе этой технологии.

Кроме этого, в Омске работает 
единственное в России производство 
по выпуску катализаторов, и одно 
из направлений нашей деятельности – 
развитие выпуска российских катализа
торов со свойствами, превосходящими 
иностранные аналоги. Для этого мы 
сотрудничаем с Институтом катализа 
и Институтом проблем переработки 
углеводородов Сибирского отделения 
РАН. Разделение труда и кооперация 
состоят в том, что научные учреждения 
прекрасно разрабатывают принципы 
новых технологий и процессов, а мы – 
доводим их до промышленного при
менения, масштабируя от пробирки 
до заводской установки.

Эффект мыла
– А как обстоят дела в сегменте 
добычи?
– Важные направления – повышение 
нефтеотдачи и работа с трудноизвле
каемыми запасами. Для выполнения 
этих задач компания активно приме
няет бурение горизонтальных скважин 
и множественные гидроразрывы пла
ста (ГРП). Причем технологию многоста
дийного ГРП, эффективную для работы 
с ТРИЗ, мы впервые начали использо
вать только в конце 2011 года, а уже 
в 2013 году планируем провести более 
120 подобных ГРП. Этот пример хорошо 
показывает динамику внедрения 
компанией эффективных технологий.

Пока, изучая представленные 
на рынке технологии, нам в значитель
ной мере приходится взаимодейство
вать с глобальными подрядчиками; 
впрочем, в России под их флагом рабо
тают российские специалисты. В то же 

время нами используется технология 
«Электронное месторождение», разрабо
танная совместно с Уфимским научно
техническим центром.
– Это именно российская разработка 
или адаптация западного программ-
ного продукта?
– Некоторая адаптация присутствует, 
но это не только программный продукт. 
Здесь дело в подходах, точном понима
нии того, что происходит на месторож
дении, способности оперативно конт
ролировать темпы закачки, включать 
скважины в режиме нестационарного 
заводнения. Для этого используются 
алгоритмы, которые разработаны в том 
числе и российскими ИТподрядчи
ками – Уфимским НТЦ и ИТСК.

Сейчас в мире существует изрядный 
задел технологий. И есть такое 
понятие – «проклятие первопроходца». 
Первопроходец, наступая на все воз
можные грабли, тратит на создание 
и коммерциализацию технологий 
много ресурсов. Идущие следом за ним 
способны повторить его успех за более 
короткое время и с меньшими уси
лиями и затратами. Перед нами сейчас 
немало технологий, которые уже ком
мерциализированы, и нам не надо тра
тить время, деньги, набивать шишки, 
занимаясь их внедрением. Нужно 
просто эффективно выбрать и адаптиро
вать необходимое. Так что наша основ
ная задача на данный момент – сохра
нять и развивать способность быстро 
оценивать, что происходит на рынке, 
и внедрять лучшее из предложенного 
в свое производство.
– Какие работы предусмотрены 
по повышению нефтеотдачи?
– Примером использования техноло
гии для повышения нефтеотдачи можно 
назвать метод полимерщелочного 
заводнения, который нам предлагает 
использовать Shell. Технология уже 
активно применяется в Канаде, Китае, 
опытные работы проходят в Омане. 
Если объяснять на пальцах, низкий 
коэффициент извлечения нефти (КИН) 
связан в том числе с тем, что нефть при
липает к породе и остается в пласте. 
Основная идея новой технологии – зака

чивать в скважину не воду, а опреде
ленный коктейль из химических соста
вов для повышения КИН. Входящая 
в состав коктейля щелочь подготавли
вает породу и, взаимодействуя с неф
тью, усиливает эффект дополнительно 
закачиваемого поверхностноактивного 
вещества, которое отдирает нефть.
– То есть получается эффект мыла?
– Да, совершенно верно. Сначала сода, 
потом мыло – образуется эмульсия, 
взвесь капелек нефти в воде, как масло 
на сковороде при добавлении моющего 
средства. Если после этого вытеснять 
эмульсию просто водой, то она будет 
обтекать образовавшиеся капельки 
нефти, а если добавить некий загущаю
щий компонент, то он будет вытал
кивать капли, как поршень. Затем 
нагнетается обычная вода, которая 
толкает образовавшийся «тромб». Это 
называется химическим заводнением.
– А какие химикаты используются?
– Довольно простые. В общемто все 
необходимое можно найти даже на 
кухне ресторана: сода, моющее сред
ство и гуаровая камедь, хотя на произ
водстве используются не совсем эти же 
вещества.
– Наверняка возникнут вопросы – 
не вредно ли это для грунтовых вод.
– На качество грунтовых вод это никак 
не повлияет. Составы закачиваются 
ровно в тот пласт, в котором уже есть 
нефть. А он по определению изолиро
ван, ведь иначе нефть тоже попадала бы 
в грунтовые воды, а она – куда более 
опасный загрязнитель. К тому же завод
нение происходит на глубинах 2–3 км.
– В каких регионах планируется 
применять эту технологию?
– Сейчас мы рассматриваем потенциал 
ее применения в ХМАО и ЯНАО. Так как 
ее предлагает Shell, пилотным будет 
проект на Салымском месторождении, 
которое разрабатывает СП Shell 
и «Газпром нефти» – Salym Petroleum 
Development. Дополнительные объемы 
нефти, которые мы получим за счет 
использования этой технологии, смо
гут значительно – на 10–15 лет – уве
личить срок эффективной разработки 
Салымских месторождений. Мы дого
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ворились, что наши специалисты будут 
принимать непосредственное участие 
на всех этапах работы, чтобы понимать, 
как подбираются смеси, компоненты, 
растворы и так далее. В случае успеш
ного применения технологии мы рас
считываем начать ее использование 
и на собственных месторождениях.
– Придется ли модернизировать 
добычные мощности для примене-
ния новой технологии?
– Не исключено, что будет принято 
решение пробурить несколько допол
нительных скважин, чтобы эффек
тивнее закачивать «коктейль» в пласт. 
Также придется размещать на месторож
дении блоки для смешения и закачки 
смеси. Но какойто специальной боль
шой подготовки не потребуется.
– Каков целевой показатель роста 
КИН?
– 10–15 %. При меньшем показателе 
применение новой технологии может 
не окупиться.
– Вы реализуете с Shell еще один 
проект на Салыме – по разработке 
запасов сланцевой нефти.
– Да. Кроме этого, мы в апреле заклю
чили с ними соглашение о развитии 
новых проектов в этой области. Участ
ков, где есть перспективы разработки 
запасов легкой нефти низкопроницае
мых пластов, которую часто называют 
сланцевой, довольно много, а привлече
ние надежного партнера позволит нам 
вдвое расширить программу работы. 
Всем понятно, что чем большая пло
щадь будет охвачена исследованиями, 
тем выше вероятность сформировать 
портфель эффективно работающих 
активов.

Давно известно, что в российских 
недрах залегает огромная бажено
 абалаковская свита, запасы углеводо
родов которой составляют миллиарды 
тонн. Но пока не до конца ясно, сколько 
этой нефти можно извлечь. Это еще 
предстоит понять, и технологии будут 
играть в этом вопросе решающую роль. 
К примеру, используя скважины с раз
ной архитектурой управляемого гид
роразрыва, мы начинаем добираться 
до тех запасов, которые раньше счита

лись вообще невовлекаемыми в раз
работку. Конструкция гидроразрывов 
в отложениях баженовской свиты 
и на ТРИЗ в традиционных пластах 
разная, но эти две смежные технологии 
действительно сильно увеличивают 
российскую производственную базу. 
Не возьмусь считать по всей стране, 
но для себя мы оцениваем их возмож
ный вклад примерно в 10–15 % нашей 
добычи на горизонте 2020 года, а это 
10–15 млн т. Причем, это еще довольно 
консервативный сценарий.

Попутный
– Отражена ли в программе тема 
утилизации попутного нефтяного 
газа (ПНГ)?
– Конечно. Мы работаем в двух направ
лениях. Первое – это утилизация ПНГ 
для энергообеспечения наших про
мыслов. Газ позволит заместить диз
топливо и мазут, используемые сейчас 
в генерации для собственных нужд. 
Второе – разработка технологии GTL, 
то есть конверсии газа в жидкость. 
В принципе технология GTL использу
ется уже 85 лет, но проблема в том, что 
попутный газ нестабилен по составу, 
к тому же традиционная установка 
GTL выпускает достаточно высокомо
лекулярные соединения, которые для 
превращения в товарные продукты 
необходимо подвергать крекингу. 
К сожалению, эффективное приме
нение установок крекинга возможно 
только при использовании гораздо 
больших объемов сырья, чем мы имеем 
на промысле. Решением проблемы 
было бы создание технологической 
цепочки, которая позволяла бы полу
чать в результате применения техно
логии GTL продукт, подходящий для 
смешения с нефтью в трубопроводе. 
Это большая задача для катализаторной 
химии, и мы обсуждаем возможность 
заняться этой проблемой на площадке 
Омского НПЗ, чтобы разработать про
цессы и установки, пригодные к разме
щению на удаленных промыслах.

Кроме того, нами рассматривается 
возможность строительства в Омске 
нефтехимических производств, сырьем 

для которых, видимо, будут широкие 
фракции легких углеводородов, полу
чаемых из ПНГ и конденсата. Но это уже 
стратегия развития нефтехимического 
направления нашего бизнеса, которая 
пока находится в разработке.
– По внедрению альтернативных 
моторных топлив какие-то работы 
предусмотрены?
– Тему газомоторного топлива мы про
рабатываем совместно с «Газпромом». 
Сейчас обсуждается возможность орга
низации на некоторых наших АЗС 
заправки компримированным газом. 
Также исследуем тему бункеровки судов 
сжиженным природным газом (СПГ). 
Мы понимаем, что после 2020 года СПГ 
будет занимать значительную долю 
на топливном рынке морских перево
зок. И стремимся к тому, чтобы наша 
специализированная дочка – «Газпром
нефть Марин Бункер» – получила достой
ное место в этом сегменте. Мы уве
рены, что накопленный нами опыт 
работы в бункеровке в разных стра
нах и опыт нашей материнской компа
нии на рынке СПГ позволят получить 
хороший синергетический эффект для 
развития этого направления бизнеса.
– Наверняка программа иннова-
ционного развития предполагает 
сотрудничество с вузами.
– Мы активно работаем с вузами 
и стараемся создать в СанктПетербурге 
своего рода технологический кластер. 
Проводим в городе конференции как 
по технологиям производства и при
менения горючесмазочных материа
лов, так и по разным аспектам повыше
ния КИН, разработке трудноизвлекае
мых запасов. В Петербурге в прошлом 
году при участии «Газпром нефти» 
было основано СевероЗападное отде
ление Общества инженеровнефтяни
ков, вовлекаем в наши проекты Горный 
институт. Продолжаем работу и с дру
гими базовыми вузами, в частности, 
с Губкинским университетом. Мы пони
маем: чтобы обеспечить нашим проек
там в будущем качественное научное 
сопровождение, готовить «конвейер» 
специалистов надо уже сегодня.

Беседу вел Александр Фролов
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Стратегия
– Валерий Георгиевич, для чего создается 
ОФЛ?
– Сегодня в мировой политике, экономике 
и в спорте идут процессы глобализации и сближе
ния. И футбол здесь не исключение. Ведь всё, что 
происходит в футболе и спорте, является срезом 
общества. В настоящее время в качестве экспери
мента функционирует объединенный бельгийско
голландский чемпионат по футболу среди женщин, 
а его результаты лягут в основу анализа УЕФА, в том 
числе и по вопросу нашего Объединенного чем
пионата. Клуб из Уэльса «Суонси» с недавних пор 
стал выступать в английской премьерлиге (АПЛ), 
сейчас туда же вышел «Кардифф Сити». Шотланд
ские клубы «Глазго Рейнджерс» и «Селтик» также 
изъявляли желание играть в АПЛ, и всё потому, 
что выступать только на уровне своего чемпионата 
для этих клубов означает остаться без серьезной 
конкуренции и мотивации. Казахстан, Азербай
джан и Грузия подумывают о том, чтобы создать 
свою футбольную лигу.
– Сегодня оргкомитет ОФЛ еще ждет ответа 
от Федерации футбола Украины (ФФУ).
– С нашей стороны проведены все необходимые 
мероприятия – общее собрание футбольных 
клубов в РФПЛ проголосовало за Объединенную 
футбольную лигу. Такая же процедура должна 
пройти в ПЛ Украины. Если там проголосуют за, 
то сначала все необходимые документы будут 
поданы в РФС и ФФУ, а затем продуманная пре
зентация и документы будут направлены в УЕФА 
и ФИФА. После этого идет большая регламентная 
работа, а также переговоры по квоте команд, уча
ствующих в европейских турнирах. Это важный 
вопрос, один из самых важных. Но какое бы реше
ние ни принял УЕФА по участию в Лиге чемпио
нов и Лиге Европы, квота будет формироваться 
только по спортивному принципу.

– Президент УЕФА Мишель Платини выска-
зался крайне неопределенно по поводу ОФЛ…
– Мишель Платини не сказал проекту нет, отме
тив, что решение будет принято исполкомом 
УЕФА, а не им лично, на основе глубокого анализа. 
Он совершенно правильно себя повел, потому что 
пока мы всего лишь предлагаем идею, которая 
позволит нашему футболу не только выжить 
в период экономического кризиса, но и создать 
новое качество игры на постсоветском простран
стве. Сегодня не только в России, но и в Евросоюзе 
крупные спонсоры, магнаты и государство под
держивают многие спортивные клубы. В Испании 
сильный футбол, но в смысле финансирования 
два клуба там стоят особняком. В Германии эконо
мическая ситуация стабильнее, чем в других стра
нах ЕС, но и там 2–3 команды в исключительном 
положении. Только в Англии финансовое положе
ние клубов в целом благоприятное. Там неплохие 
доходы от телепоказов, продажи билетов, атрибу
тики. Хотя четверть века назад, в сезоне1988/89, 
их чемпионат получал с продажи прав на теле
трансляции какието 11 млн фунтов стерлингов! 
Сегодня бюджет АПЛ – 1,3 млрд. Такое стало воз
можно после того, как медиамагнат Руперт Мер
док предложил за телеправа 300 млн фунтов. Анг
лийский футбол тогда сильно вырос. Клубы полу
чили возможность, например, покупать хороших 
игроков. Как следствие, повысилось качество 
телевизионных трансляций матчей.

Лига чемпионов
– Правда ли, что из-за нового амбициозного 
проекта Россию даже могут лишить права 
проведения ЧМ-2018?
– Давайте говорить о серьезных вещах, а не 
о домыслах домохозяек. На подобные «до воды» 
мы внимания не обращаем. Все реформы вна
чале встречают сопротивление, до тех пор пока 
люди не поймут свои или общие преимущества. 
По нашим оценкам, в ОФЛ на чемпионство станут 

Первое место в ОФЛ займет •	
команда, которая будет 
сильнее той, что сегодня 
выигрывает чемпионат России 
или Украины: проходных мат-
чей практически не останется

На вопросы журнала отвечает глава оргкомитета 
Объединенной футбольной лиги Валерий Газзаев
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претендовать 8–10 клубов. Усилится 
конкуренция, мотивация, в том числе 
у команд, которые сразу не войдут 
в высший дивизион, но будут стре
миться в него, ибо только за выход 
в высший дивизион клуб получит 
23 млн евро.

После объединения у наших футбо
листов будет гораздо больше мотива
ций выиграть Лигу чемпионов. Шансы 
на покорение главного футбольного 
еврокубка повысятся. Первое место 
в ОФЛ займет команда, которая будет 
сильнее той, что сегодня выигры
вает чемпионат России или Украины. 
Потому что проходных матчей прак
тически не останется. В каждом туре 
будет такая рубка между сильнейшими! 
«Плавать» в середине таблицы переста
нут, ведь у занявшего в ОФЛ 8е место 
клуба бонус за участие в турнире соста
вит 39,6 млн евро, а в случае преодоле
ния всего лишь еще одной ступеньки 
бонус вырастет сразу на 2,9 млн.

В Европе наши клубы сталкиваются 
с принципиально иными подходами 
со стороны своих западных коллег. 
Там сразу «отрывают ноги», если фут
болист, привыкнув играть с немотиви
рованными командами, оказывается 
не готов и расслаблен. Причем часто 
клубы со смехотворными бюджетами 
обыгрывают команды с колоссальными 
зарплатами именно за счет бойцов
ских качеств и постоянного напряже
ния всех сил. Пора уже ввести и у нас 
такую же систему, точнее, вернуться 
к тому, что уже было в нашем общем 
футбольном доме.

Считаю, что время, когда наш клуб 
выиграет Лигу чемпионов, не так уж 
и далеко. Интерес зрителей и вообще 
внимание к ОФЛ в Европе будет огром
ным. Мы проанализировали рейтинги 
матчей объединенного чемпионата 
Украины и России: в рамках ОФЛ зна
чительно возрастет как посещаемость 
стадионов, так и интерес рекламода
телей. Мы насчитали около 20 рос
сийских, украинских и российско
украинских матчей в сезон уровня 
дерби. Это будут не только пользую
щиеся неизменной популярностью 
игры вроде ЦСКА – «Спартак» (Москва). 
Зрители объединенного чемпионата 
увидят матчи московских команд, 
«Зенита», «Анжи», «Рубина» с киевским 
«Динамо», «Шахтером», «Металлистом», 
«Днепром». Такие матчи позволят орга
низаторам собирать каждый раз на ста
дионе от 50 тыс. до 80 тыс. зрителей. 

По нашим прогнозам, в ОФЛ 30–50 % 
доходной части бюджетов клубов соста
вят поступления от продажи телевизи
онных прав, возрастут до европейских 
величин доходы от продажи билетов.
– Насколько я понимаю, идея ОФЛ 
получила в России поддержку про-
фессионального футбола благодаря 
стремлению европейских футболь-
ных чиновников заставить клубы 
тратить не больше того, что они 
сами заработали. С российскими 
доходами от продажи прав на теле-
трансляции, билетов и атрибутики 
такой fair play ни одной команде 
не под силу. Как ОФЛ поможет 
нашим клубам?
– Вообще говоря, весь бюджет ОФЛ – 
1 млрд евро в год – будет сформирован 

из средств от продажи прав на теле
трансляции и спонсорских отчис
лений. Доля первых по мере роста 
популярности лиги будет увеличи
ваться. Помимо того что мы полу
чим интересный чемпионат, у клубов 
появится дополнительный заработок. 
В рамках чемпионата они станут жить 
в соответствии с тем, сколько сами 
заработали.
– Сильной команде из России или 
Украины играть в ОФЛ будет выгод-
нее, чем в Лиге чемпионов, а тем 
более в Лиге Европы. Приоритеты, 
по идее, сместятся. Ведь занявший 
в ОФЛ по итогам сезона последнее – 
18-е – место клуб получит в 2,5 раза 
больше, чем за выигрыш в Лиге 
Европы, а чемпион ОФЛ получит 
в 1,5 раза больше какого-нибудь 
европейского гранда, выигравшего 
Лигу чемпионов. УЕФА это не сму-
тит? Тем более что как минимум 
вначале эти бонусы будут выплачи-
ваться в основном за счет спонсор-
ских, но распределяемых через ОФЛ 
средств, с диктатом которых УЕФА 
и решил побороться…

– Общий бюджет Объединенной фут
больной лиги в полтора с лишним раза 
меньше того, что есть сегодня у анг
лийской премьерлиги (1,3 млрд фун
тов стерлингов, или приблизительно 
1,56 млрд евро). Она же играет в Лиге 
чемпионов, какие проблемы! Помимо 
национального первенства, клубы 
зарабатывают еще и на международ
ной арене. И это как раз соответствует 
принципам финансового fair play. Ведь 
если, предположим, какойто украин
ский или российский клуб выиграл 
ОФЛ и Лигу чемпионов и заработал 
соответственно 92 млн и 60 млн евро, 
то уже эта сумма больше его годового 
бюджета! А ведь будет еще и прибыль 
от рекламы, продажи телевизионных 
прав, билетов, атрибутики…

Это всё современные реалии. Так мы 
сможем изменить, сломать идеологию 
иждивенчества и внушим участникам 
естественную мысль о том, что денег 
много не бывает и надо стремиться 
к большему, а не привычно, увы, оста
навливаться на середине своего роста.
– В недавнем своем интервью вла-
делец «Спартака» Леонид Федун ска-
зал, что если бы треть годового бюд-
жета ОФЛ направили на российский 
чемпионат, пользы было бы больше.
– Я очень уважаю Леонида Арнольдо
вича, но хочу заметить: пока рекламо
дателя российский футбол не настолько 
привлекает, чтобы вкладывать в него 
больше, чем сейчас. Это не укор 
нашему очень неплохому чемпионату, 
это реальность, увы. Сегодня ставить 
рекламу в сериалы гораздо выгоднее, 
чем в спорт. В России 7–8 очень непло
хих клубов, а доходы от телетрансля
ций у нас почемуто на уровне Румы
нии. Я недавно разговаривал с людьми, 
которые готовы вкладывать деньги 
в российский и украинский футбол. 
Узнав подробности относительно ОФЛ, 
представители крупнейших коммер
ческих структур и банков говорили: 
в такой турнир мы хотим вложиться. 
А из нынешнего чемпионата России 
многие из них, наоборот, попробовав, 
что это такое, ушли.

Инфраструктура
– Новый совместный чемпионат, 
безусловно, будет интереснее 
нынешних двух. Но когда гово-
рят о средствах, которые лучше 
направить на существующий рос-
сийский внутренний чемпионат, 
имеют в виду, что у нас стадионы 

В Европе сразу «от-•	
рывают ноги», если 
футболист, привыкнув 
играть с немотивиро-
ванными командами, 
оказывается не готов 
и расслаблен

• спорт

42 | КОРПОРАТИВНЫЙ ЖУРНАЛ «ГАЗПРОМ»



и поля катастрофического качества, 
а собственных новых звезд почти 
не появляется, поскольку детско-
юношеский спорт развивают, воз-
можно, не так и не теми темпами.
– Согласен, что нам нужны хорошие 
стадионы! Но к чемпионату мира 
2018 года, который пройдет в России, 
они обязательно появятся. Около 15 ста
дионов, соответствующих всем тре
бованиям УЕФА, будет открыто в ско
ром времени. Это будут арены со всей 
необходимой инфраструктурой, совре
менными дорогами, автомобильными 
развязками, отелями для болельщи
ков. На Украине этот вопрос, благодаря 
тому что эта страна недавно принимала 
у себя чемпионат Европы, уже решен.

Каждый клуб высшего дивизиона 
ОФЛ будет отчислять 10 % своих доходов 
на развитие детскоюношеского фут
бола. Это будет записано в регламенте. 
Также клубы обяжут выделять опре
деленную сумму на ветеранов спорта. 
При этом высший дивизион ОФЛ в год 
будет получать 800 млн евро. Из остав
шихся денег – внимание! – 100 млн 
отправятся в первый дивизион! Нацио
нальные футбольные федерации Рос
сии и Украины получат по 50 млн евро. 
Это намного больше, чем российский 
и украинский футбол имеют сегодня.
– Сейчас от России и Украины 
в Лиге чемпионов и Лиге Европы 
участвует по два и четыре клуба 
соответственно. Что будет с пред-
ставительством России и Украины 
в еврокубках в случае создания 
ОФЛ? Сколько клубов от наших 
стран поедет на Лигу чемпионов 
и Лигу Европы?

– Реально три команды напрямую, 
а четвертая – через квалификацию 
(если по рейтингу вытянет) смогут 
играть в Лиге чемпионов. Четыре 
получат возможность выступить в Лиге 
Европы. То есть восемь из 18 наших 
клубов смогут играть в этих 
еврокубках.
– Как будут делить места в евро-
кубках украинские и российские 
клубы?
– Как я уже говорил, главный принцип 
тут должен быть только спортивный. 
Если все первые места займут только 
российские или, наоборот, одни лишь 
украинские клубы, то им в еврокубках 
и играть. Искусственно какието 
квоты здесь создавать не надо, тогда 
просто не имеет смысла проводить 
объединенный чемпионат!

Хотя изначально лига будет созда
ваться на основе паритета России 
и Украины. Высший дивизион ОФЛ 
сформируется из команд, занявших 
первые девять мест в РФПЛ по ито
гам сезона, и девяти команд, заняв
ших верх турнирной таблицы в ПЛ 
Украины. 18 команд высшего диви
зиона ОФЛ сыграют первые матчи 
в сезоне ближе к 2015 году. В конце его 
команды, занявшие 17е и 18е места, 
переходят в первый дивизион ОФЛ, 
а 15я и 16я команды будут играть сты
ковые матчи с командами, занявшими 
в первом дивизионе 3е и 4е места.

Экспансия
– Есть ли вероятность того, что 
в ОФЛ мы увидим страны, у которых 
сегодня слабые внутренние чемпио-
наты? Ставите ли вы перед собой 

задачу привлечь в качестве участ-
ников сербские, греческие, румын-
ские, болгарские клубы? В недавно 
образованных баскетбольной Еди-
ной лиге ВТБ и Континентальной 
хоккейной лиге играют иностран-
ные клубы из дальнего зарубежья.
– Может, ктото со временем и захо
чет влиться в наш объединенный чем
пионат (как «Суонси» – в английскую 
премьерлигу). Пожалуйста! Но сначала 
чемпионат должен стартовать. Хотя 
привлекать клубы не по спортивному 
принципу в футболе нельзя. В хоккее 
всетаки многое подругому.
– Нашим болельщикам часто ка-
жется, что английские футболисты, 
к примеру, энтузиазм во время 
игры демонстрируют куда больший, 
нежели российские. Как вы счи-
таете, они правы?
– В Англии профессиональному 
футболу больше 130 лет, у нас – зна
чительно меньше. Наши футболисты 
по определению – профессионалы, 
но отношение к своему делу у них, 
к сожалению, часто бывает любитель
ским. В той же Англии и традиции 
другие, и отношение к делу часто иное. 
Но ничего сразу не бывает. За послед
ние 15 лет мы совершили гигантский 
скачок. Наши клубы два раза выиграли 
Кубок УЕФА, а сборная стала бронзо
вым призером чемпионата Европы. 
Юношеская сборная Игоря Колыванова 
в 2006 году стала чемпионом Европы. 
В этом году прорыв совершила моло
дежная сборная. Болельщики хотят 
видеть интересный футбол. Для этого 
мы и создаем ОФЛ.

Беседу вел Владислав Корнейчук
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На вопросы журнала отвечает директор 
спецпрограмм Московского центра защиты 
от стресса Алексей Захаров

Глобальные 
манипуляции

лексей Валерьевич, на одном из засе-
даний «Русского интеллектуального 
клуба» вы изложили оригинальную 
концепцию формирования трендов 

в общественном сознании. Почему вы занялись 
изучением этих вопросов?
– Я военный психолог, занимаюсь экстремальной психоло
гией. С начала 1990х годов мне пришлось много воевать 
(осетиноингушский конфликт, чеченские войны, рассле
дование крупных терактов). После распада СССР идеологи
ческий фундамент нашего общества рассыпался. Не секрет, 
что для советского человека идеология была заменой рели
гии. Психология как наука также была поглощена идеоло
гией. Советская психология в основном развивалась в сфере 
образования. Не случайно Центр психологии экстремальных 
ситуаций, которым я руководил в 2003–2009 годах, был 
сформирован при Российской академии образования.

Спецслужбы и маркетинг
В 1990е годы россияне оказались психологически в очень 
сложной ситуации, так как были утеряны мировоззренче
ские основы общества. Мне приходилось работать с участ
никами военных конфликтов и экстремальных ситуаций. 
Психологов, которые занимались тем же самым, в нашей 
стране было всего несколько десятков человек. В результате 
общения и анализа ситуации мы с коллегами выявили 
ряд закономерностей в работе наших противников с насе
лением. Многие из этих технологий отрабатывались еще 
в период холодной войны против СССР, а затем распростра
нились на весь мир. Теперь воздействие идет на население 
практически всех стран.

Не секрет, что политические интересы тесно связаны 
с экономическими. Технологии информационной войны 
оказались весьма востребованным коммерческим инстру
ментом. Нужно было просто поменять цели и задачи 
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воздействия. Теперь с помощью наработок воен
ных и спецслужб людей убеждают покупать 
товары и голосовать за нужных политиков. Развед
чики США, Великобритании и ФРГ стали активно 
продавать свои технологии. При этом они сохра
няют за собой контроль над практическим при
менением этих технологий манипулирования 
общественным сознанием.
– Технологии информационных войн и марке-
тинга абсолютно идентичны?
– В принципе да. Идеологи холодной войны отме
чали, что самым сложным в реализации успеш
ного информационного воздействия на человека 
является преодоление барьеров, которые устанав
ливает его сознание. Не секрет, что культурные 
традиции разных народов сильно отличаются 
друг от друга. В частности, это касается смеховой 
культуры (китайцу, например, сложно понять 
американский юмор). Именно поэтому они сде
лали ставку на работу с подсознанием. В основе 
природы человека лежат три базовых инстинкта: 
выживания, продолжения рода и доминирования. 
Эти инстинкты занесены в генетический код 
и определяют как социальную, так и биологиче
скую жизнь человека. Воздействие на эти базовые, 
подсознательные инстинкты позволяет легко про
биться через механизмы защиты, которые устанав
ливает сознание.

Приведу простой пример. Когда будете прохо
дить мимо кафе «Макдоналдс», обратите внимание 
на запах – там всегда пахнет ванилью. На био
логическом уровне у вас включается рефлекс 
голода, и вы начинаете искать источник «вкус
ного» запаха, то есть действовать управляемо. 
А в системы вентиляции многих казино и ночных 
клубов закачивают кислород, который действует 
возбуждающе на нервную систему человека. 
В результате ему не хочется спать.

Не секрет, что в последнее время шопинг стал 
массовым заболеванием, превратившись в одну 
из форм зависимости наряду с алкоголизмом, нар
команией и игроманией. Человек, находящийся 
в состоянии зависимости, легко управляем. 
А механизм формирования зависимости всегда 
одинаков. Поэтому алкоголика легко можно 
сделать наркоманом, игроманом и т. д. Знаете 
в чем секрет излечивания алкоголизма в орга
низации анонимных алкоголиков? Они просто 
меняют зависимость от алкоголя на зависимость 
от группы. Когда человек приходит в группу 
и говорит: «Я – алкоголик», он расслабляется и дру
гие члены группы снимают с него стресс. Однако 
как только человек перестает посещать заседания 

группы, у него возникает «ломка» и он опять начи
нает пить. Этот факт был проверен неоднократно. 
На этом же принципе построены секты.
– То есть речь идет о психологической 
зависимости?
– Она начинается как психологическая, но посте
пенно превращается в физиологическую. Фор
мирование всех видов зависимости имеет один 

и тот же механизм. В мозгу человека находится 
центр удовольствия, четко фиксирующий любой 
процесс в организме, который снимает напря
жение и доставляет удовольствие. Не важно, что 
является источником этого расслабления и облег
чения: алкоголь, таблетки, игра. В это время 
в организме идут химические процессы, которые 
запоминаются. Постепенно возникает привыка
ние на физиологическом уровне. Есть, например, 
«адреналиновые наркоманы»: они ничего не упо
требляют, просто создают для организма экстре
мальные ситуации, которые сопровождаются 
выбросом адреналина, и человек получает удо
вольствие. Не верьте надписям на снотворных 
или антистрессовых препаратах «Не вызывает 
привыкания». Еще раз повторю: всё, что приво
дит к расслаблению организма и снятию стресса, 
вызывает привыкание.

Зависимость
Для того чтобы получить возможность манипу
лировать человеком, нужно сделать его зависи
мым. А любая зависимость разрушает личность, 

так как выводит человека на узкую программу 
действий. Отклонение от этой программы 

сразу вызывает абстиненцию («ломку»). 
На получение удовольствия направлена 
вся система развлечений. В первую оче
редь кино, телевидение, музыка. Все они 
обращены к трем базовым инстинктам, 

о которых я говорил. Именно поэтому 

Технологии информационной войны 
оказались весьма востребованным 
коммерческим инструментом. 
Теперь с помощью наработок 
военных и спецслужб людей убеж-
дают покупать товары и голосовать 
за нужных политиков 
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на ТВ и в кино так много секса. Вся реклама построена 
на инстинктах. Человек, который чтото покупает, реа
лизует два основных инстинкта (доминирования и про
должения рода). Ведь он покупает вещь для того, чтобы 
«быть круче», то есть доминировать и в результате комуто 
понравиться.

Второй вариант формирования зависимости – это рас
слабление после перенапряжения. Какието группы людей 
специально перенапрягают, вгоняют в беспросветную 
депрессию, а потом открывают для них некий выход («окно»). 
Если человек очень много работает без нормального отдыха, 
то у него накапливается стресс, который постепенно пере
растает в физиологическую травму. Организму нужно чемто 
компенсировать это давление, найти способ расслабления: 
алкоголь, наркотики, шопинг, игра, общение в группе и т. д. 
Этот способ четко фиксируется центром удовольствия мозга, 
и в результате формируется зависимость.

Как работают обе эти системы, можно проследить на при
мере арабских стран. Там одним из главных факторов ком
пенсации стресса является ислам. Причем зачастую стресс 
специально создается за счет давления со стороны стран 
Запада. Ответ на внешнее давление всегда один и тот же – 
протест, поиск виноватого. А виноватый тут как тут – Запад. 
Всё это произошло не случайно. После развала СССР Западу 
(в первую очередь США) понадобился новый враг, чтобы 
оправдать колоссальные затраты на армию и спецслужбы. 
Этот враг должен быть страшным, чтобы пугать обывателей 
западных стран, но не опасным для элиты. Именно поэтому 
появился «международный исламский терроризм», который 
элиты западных стран используют для запугивания собствен
ного населения и решения геоэкономических и геополити
ческих задач.
– А почему главные новости на телевидении всех 
стран – это катастрофы, связанные с человеческими 
жертвами? Зачем жителю Саратова знать, что 
в Аргентине разбился самолет?
– Дело в том, что организм человека на физиологическом 
уровне очень сильно реагирует на смерть других инди
видов. Он пугается. Если вы увидите смерть другого чело
века, то ваш организм испугается так, будто убивали его. 
Это инстинкт самосохранения. Главное для ТВ – нанести 
человеку травму, которую он будет стремиться компенси
ровать, – вот тут и формируется зависимость. Компенсация 
может быть двоякой: либо расслабиться с помощью чегото, 
либо сорвать зло на комто другом и таким образом испугать 
еще одну группу людей. Постоянные психические травмы 
постепенно приводят к сужению сознания. Человек зацик
ливается на свой травме, начинает видеть жизнь в черных 
красках, и самым простым выходом ему уже кажется само
убийство. Я часто сталкивался с подобным, когда работал 
с участниками боевых действий или жертвами террори
стических актов. Чтобы вывести человека из страшной 
депрессии, ему необходимо показать выход в направлении 

Для того чтобы получить 
возможность манипулировать 
человеком, нужно сделать 
его зависимым. А любая 
зависимость разрушает 
личность, так как выводит 
человека на узкую программу 
действий
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позитивной деятельности. Это может быть помощь другим 
пострадавшим, какаято созидательная работа. Благодаря 
таким действиям человек забывает о своей травме, у него 
происходит расширение сознания и жизнь наполняется 
смыслом. Он начинает получать удовольствие, у него повы
шается самооценка, и это опятьтаки фиксируется мозгом.

Расширение сознания
Известен метод излечивания от алкогольной и наркоти
ческой зависимости, который практикуют православные 
священники. Сначала они привлекают человека в группу, 
то есть действуют по принципу организации анонимных 
алкоголиков. Затем зависимость от группы переводится 
на зависимость от конкретного вида деятельности – послу
шания. Потом постепенно увеличивают виды деятельно
сти, расширяя ему сознание. За 3–4 года человек полностью 
избавляется от зависимости и уже может существовать 
самостоятельно. Сектанты и террористы работают в обрат
ном направлении. Их задача заключается в том, чтобы 
сузить сознание. Они формируют зависимость, закрепляют 
ее и превращают человека в послушного исполнителя 
чужой воли. Но человек, у которого сознание работает 
только на исполнение приказов, долго не живет, так как 
его организм распадается.
– В ходе глобализации произошло смешение разных 
народов. Сегодня в Европе и США живут люди 
всех оттенков кожи. При этом все они одинаково 
обрабатываются массмедиа. Зачем?
– В первую очередь затем, чтобы превратить их в послуш
ных покупателей. При этом товары постоянно меняются 
и их качество уже не играет существенной роли, главное, 
чтобы вещь «была модной», важно «быть в тренде». А вовто
рых, людей на планете стало слишком много. Для того чтобы 
обеспечить населению всего мира уровень жизни среднего 
класса США или стран ЕС, не хватит всех ресурсов планеты 
Земля. Именно поэтому система массмедиа работает сейчас 
над проблемой сокращения населения. Для этого подры
ваются традиционные институты жизни, которые явля
ются основой существования человечества. Людям говорят: 
«Не нужно создавать семью и рожать детей». Начинается 
борьба либеральной и традиционной идей. Либеральная 
идея строится на приоритете личного желания («я хочу»), 
а традиционная – на интересе («мне нужно»). Первая рабо
тает на уровне рефлекса и подсознания, а вторая – на уровне 
сознания. Общественная традиция – это всегда элемент раз
вития, так как она опирается на интерес не отдельной лич
ности, а группы. Социальная опора человека – это семья, 
традиции, его социальный статус. Если традиций нет, то нет 
и развития, начинается бег по кругу, который ведет к неми
нуемой деградации личности.
– Но элита, которая внедряет в массовое сознание либе-
ральные идеи, также является частью общества, и она 
вырождается вместе со всеми.

– Ни один человек не признается себе в том, что он вырож
дается. Любой преступник считает себя хорошим чело
веком. Хотя на практике либеральная политика приводит 
к всеобщей деградации. Элита пытается отгораживаться 
от общества, но всё равно является его частью и идет 
к гибели вместе со всеми.

Традиции против либерализма
– Какова же альтернатива?
– Традиционные ценности: семья, созидательный труд, любовь, 
взаимопомощь и т. д. Кстати, в прошлом году канцлер ФРГ 
Ангела Меркель заявила, что либеральная идея потерпела крах, 
и для того чтобы выжить, нации (обратите внимание на это 
слово) необходимо вернуться к традиционным ценностям.
– А китайцы предлагают какую-то альтернативную 
идеологию?
– Другим они ничего не предлагают. Они считают себя цент
ром мира. Это единственный народ, который за несколько 
тысяч лет существования не изменил основе своего куль
турного кода: конфуцианству, даосизму и буддизму. Кстати, 
китайский буддизм сильно отличается от индийского. 
В последнее время в мире активно продвигается именно 
индийская разновидность буддизма.
– Почему?
– Потому что он проповедует поиск индивидуального пути 
через уход от активной жизни в состояние спокойствия 
и умиротворения (нирваны). Индийский буддизм очень 
хорошо оправдывает эгоизм, ведь главное, чтобы тебе было 
хорошо (не важно, от чего и за счет кого). Если в Индии бла
годаря климату это возможно, то в северных странах – нет. 
Но изза того что такой буддизм направлен на вывод чело
века из социума, его пропагандируют. Причем не индий
ские ламы, а выходцы из Европы. Например, Ошо – бывший 
наркоман, который приехал в Индию, чтобы избавиться 
от своей зависимости, а потом стал проповедником.
– В чем же отличие китайского варианта буддизма?
– Он основывается на коллективных действиях. Если хорошо 
группе, то хорошо и отдельному человеку. То же самое 
можно сказать о конфуцианстве и даосизме. Коммунисти
ческий режим практически ничего не изменил в духовных 
основах китайского общества.
– А что же исламский мир?
– Исламский мир неоднороден, он делится на суннитов, 
шиитов и т. д. Главная страна шиитов – Иран, который 
в основном населен персами. Это очень древний оседлый 
народ с выдающимися культурными достижениями и тради
циями. В отличие от кочевников арабов, у которых система 
традиционных отношений гораздо проще. Именно поэтому 
арабами легче манипулировать, чем персами. И именно 
поэтому США ненавидят Иран и натравливают на эту 
страну своих союзников. Кстати, на Северном Кавказе идет 
продвижение именно арабской версии ислама.

Беседу вел Сергей Правосудов
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Геополитический 
атлас

• культура



Пограничный контроль
– Господин Радвани, вокруг вашего «Геополитического 
атласа Кавказа» разгорелись жаркие дискуссии. Не всем 
понравилось то, как на его картах выглядят границы. 
Например, воспроизведение в атласе советских границ 
Карабаха (НКАО) в их тогдашнем статусе не устроило 
ни армянских, ни азербайджанских исследователей. 
А по поводу такого же отображения Абхазии и Южной 
Осетии вопросы возникли уже у грузин.
– Как вы знаете, международное сообщество не признает 
эти сецессионистские (от лат. secessio – «отделение, разъ-
единение». – Ред.) регионы. И я думаю, что признание 
Россией Абхазии и Южной Осетии – это ошибка. Менять 
границы в таком непростом регионе, как Кавказ, опасно, 
да и к тому же эти страны способны существовать только 
при поддержке России. С другой стороны, упреки грузин, 
которые видят все беды только во вмешательстве Москвы, 
тоже не совсем обоснованны. Грузии надо спросить у себя: 
почему получилось так, а не иначе? К сожалению, Тбилиси 
эти годы делал всё, чтобы абхазы и осетины относились 
к нему недоверчиво. Думаю, на Кавказе будут еще разные 
столкновения и в других регионах. К сожалению, в таких 
конфликтах и США, и Евросоюз, и Россия не всегда играют 
роль спасителя: они не столько помогают оказавшемуся 
в бедственном положении населению и стараются найти 
реальный выход из сложной ситуации, сколько преследуют 
собственные цели.
– Знаю, что была какая-то история еще в советский 
период, когда вам, географу, работавшему над составле-
нием карты где-то на Кавказе, местный армейский чин 
даже дал попользоваться своей…
– Это был не военный, а один известный советский географ, 
который уже умер. В СССР все топографические карты 
были засекречены, и нужно было особое разрешение 

Франция сильно отличается •	
от Великобритании и США, где каж-
дый человек входит в какую-то рели-
гиозную или этническую общность. 
Принцип мультикультурализма – 
не французский

На вопросы журнала 
отвечает профессор 
парижского 
Государственного 
института восточных 
языков и цивилизаций 
(INALCO) Жан Радвани

культура •
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для их использования. Однажды тот профессор 
просто предложил мне посмотреть такие карты. 
Он сказал: дать с собой в полевую экспедицию 
не могу, но посмотреть – пожалуйста. Потом 
я узнал, что он из КГБ. Это была брежневская 
Грузия. То, что я смог сделать там для своей дис
сертации в 1974 году, наверное, не осуществил бы 
в какихто других союзных республиках.

Что говорить о временах СССР, ведь даже сего
дня в некоторых местах в Сибири к иностранцам 

относятся недоверчиво! Смотрят с подозрением – 
а зачем это вы приехали? Многие территории в РФ 
до сих пор закрыты для иностранцев, что мне 
кажется очень странным. Понимаю, что нельзя 
приближаться к военным объектам, во Франции, 
да и во всем мире тоже действуют такие правила. 
Но закрывать целые регионы? Этого я не понимаю. 
Наверное, просто для тех организаций, которые эту 
сферу контролируют, так проще всего.
– Российско-китайская граница – это более 
4 тыс. км. С нашей стороны – малонаселенные 
территории. Грозит ли эта ситуация чем-то 
России?
– По одну сторону этой границы пока еще XX век, 
по другую – китайскую – уже XXI. В то же время 
китайцы сегодня не очень охотно идут в Россию. 
В лесозаготовках и сельском хозяйстве на терри
тории Сибири и Дальнего Востока занят десяток 
тысяч граждан КНР. Массового потока из Китая 
в Россию сегодня нет. Почему? Думаю, в частно
сти, изза ксенофобии. Надо прямо сказать: вы 
не очень толерантны к иностранцам. И это осо
бенно заметно в Сибири и на Дальнем Востоке. 

Русские люди смотрят на китайцев с недоверием. 
Они их боятся, считая «желтой угрозой».

Главная же угроза для России, на мой взгляд, 
состоит в отсутствии государственной стратегии 
развития Сибири и Дальнего Востока. Точнее, 
в ее отсутствии до таких совсем недавних реше
ний, как создание министерства и госкомиссии 
по вопросам социальноэкономического разви
тия этих регионов. Надеюсь, наконец чтото изме
нится. Конечно, отдаленность, суровый климат, 
необходимость вложения огромных средств… 
Но дело не только в этом. Похоже, Москва не дове
ряет властям на местах. Может, и есть причины 
для этого, но федеральный центр должен устано
вить такой порядок, при котором местное руко
водство могло бы активно развивать регион. 
А пока зачемто построили трехкилометровый 
мост на остров Русский. Понимаю, Россия хотела 
принять у себя саммит АТЭС2012. Подобные 
мероприятия и грандиозные стройки служат 
дополнительным толчком для развития региона, 
но в то же время вызывают немало сомнений 
в их эффективности.
– Может ли будущая отмена визового режима 
между ЕС и РФ негативно отразиться на стра-
нах Евросоюза?
– Надеюсь, что когданибудь отмен визового 
режима произойдет. Вижу в этом только 
положительные стороны. В начале 1990х боялись 
большого потока мигрантов из бывшего СССР. 
Но сейчас в Европе кризис, здесь не так просто 
найти работу. А мигранты при таком положении 
дел оказываются в еще более сложной ситуации, 
чем местные жители.

Миграционные потоки
– Осенью 2005 года весь мир с изумлением 
наблюдал за бесчинствами на улицах Парижа. 
Мало кто хочет получить у себя в стране нечто 
похожее. А ведь у нас, в России, мигрантов 
тоже с каждым годом становится всё больше. 
Поневоле задумаешься.
– Тогда основной причиной стали социальные 
проблемы: бунтовавшие иммигранты или 
их сыновья считали (и считают сегодня), что 
найти работу и квартиру – задача в современ
ной Франции непомерно сложная. Массовый 
приток мигрантов в нашу страну начался еще 
в конце XIX века. До 70х годов XX столетия, когда 
началась массовая трудовая миграция из стран 
Африки и Индокитая, вызванная нехваткой тру
довых ресурсов, опыт ассимиляции приезжих 
был в основном успешным. Сегодня, в период 

Париж. 1968 год
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экономического спада, накопленные с 1970х годов проб
лемы встали особенно остро. И у вас, и у нас слышнее стано
вятся голоса тех, кто считает: надо резко уменьшить количе
ство мигрантов, жестче их контролировать, препятствовать 
переезду к ним родственников. И правые, и левые прави
тельства во Франции с этой целью предпринимали разные 
меры. В свою очередь, и сами мигранты реагируют на всё 
это, в том числе агрессивно.

Отмечу также рост исламского фактора, который наблю
дается сегодня практически везде в мире. В каждой стране 
он имеет свою специфику, которая зависит от количества 
мусульман, от истории взаимоотношений светской власти 
и религиозных общин. У этой проблемы часто имеется поли
тическая подоплека, потому что исламские радикалы стре
мятся влиять на власть. И одно дело – адаптация обычных 
людей, приехавших жить и работать, другое – адекватный 
ответ на политические вызовы.
– Есть ли выход из сложившегося положения?
– Считаю, что в этом очень значима роль общественных 
организаций на местах. Во всех муниципалитетах сущест
вуют структуры, которые имеют дело с отношениями между 
мигрантами и коренным населением. Особенно важную, 
на мой взгляд, роль выполняют те, которые занимаются 
с детьми в школе и за ее пределами: в спортивных секциях 
и других подобных местах. Всё это помогает победить такие 
до сих пор имеющиеся во французском обществе настрое
ния и мнения, как «мы не знаем, что у них на уме, какие 
они на самом деле, возможно, они опасны»! Нужно объеди
нять людей с самого раннего детства, делать так, чтобы они 
общались.
– В СССР это называлось воспитанием в духе интерна-
ционализма. Как вы считаете, разница между нацио-
нальностями и национальными культурами должна 
стираться или сохраняться? Как быть с национальной 
идентичностью?
– Здесь существуют разные подходы. Франция в этом плане 
сильно отличается от Великобритании и США, где каждый 
человек входит в какуюто религиозную или этническую 
общность. Принцип мультикультурализма – не французский. 
Мы никогда не поддерживали сообщества, объединенные 
по этническим или религиозным критериям. Как правило, 
у нас акцент всегда делался на стирание различий. Во Фран
ции велика роль общественных публичных школ. Мы счи
таем, что все дети должны учиться в общих учебных заведе
ниях. И у нас, за редким исключением, это так. Мы всегда 
были против существования в одном социуме разных спе
цифических этнических общностей. Конечно, они не запре
щены, люди могут создавать свои национальные культурные 
объединения или религиозные организации. Возможность 

создавать какието кружки, воскресные школы была всегда. 
Еще в начале XX века в пригородах Парижа таковые были 
у армян, например. Но государство делает акцент на инте
грации. Сейчас период, когда изза экономического кризиса 
наша модель испытывает повышенную нагрузку.
– В феврале 2011 года президент Николя Саркози 
заявил, что, по его мнению, политика мультикульту-
рализма (антипод концепции «плавильного котла») 
во Франции провалилась. Получается, она была?
– Была попытка президента Саркози использовать этот 
момент в предвыборной кампании. С одной стороны против 
него выступали левые социалисты, с другой – Марин Ле Пен, 
которая как раз использует этот аргумент.

Исторические табу
– С 2008-го по 2012-й годы вы возглавляли Франко-
 Российский центр гуманитарных и общественных наук 
при посольстве Франции. Вряд ли все знают об этой 
организации…
– Это научный центр гуманитарной направленности, один 
из 27 подобных, существующих при поддержке МИД Фран
ции. Эта сеть позволяет сотрудничать – в данном случае 
французским и российским ученым, а также научным цент
рам. В течение четырех лет мы организовывали большое 
количество встреч, круглых столов, симпозиумов, конферен
ций, где присутствовали участники из Франции и России. 
Другой аспект деятельности – выдача грантов, которые дают 
возможность аспирантам посетить Францию и Россию, чтобы 
работать там над какойто проблемой, которая является осно

вой диссертации. Эти поездки, на мой взгляд, очень полезны. 
Чрезвычайно важно посещать другие страны, заниматься 
там научными исследованиями.
– В марте во Франции вышла ваша книга «Возвращение 
из другой России. Погружение в страну Путина». О чем 
она?
– В книге – мой личный опыт жизни в Москве, Подмосковье, 
описание путешествий по регионам страны. Она об измене
ниях в обществе, о дискуссиях на тему российской нацио
нальной идентичности. Поскольку я находился в Москве, 
когда прошла череда митингов, то в книге я рассказываю 
о том, как появляются и формируются в России мнения, 

Сотни исламских студенток 
протестуют против закона, запре-
щающего ношение религиозных 
символов в государственных 
школах. Париж, 2003 год 

культура •

Долгое время во Франции царило •	
абсолютное молчание по поводу 
реалий сталинского периода, хотя 
у нас тогда было несколько писа-
телей, которые говорили и писали 
об этом
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как они выражаются в этих акциях. Есть глава, посвященная 
истории страны. Я считаю, что исторические дебаты очень 
важны и у вас они еще далеки от завершения. Еще не сняты 
все табу, имевшие место во времена СССР. И, наконец, 
в «Возвращении из другой России» есть портреты русских. 
Мне представляется очень важным показать конкретных 
людей, живущих в переломный период последних 20–30 лет. 
Были те, кто тяжело переживал это время или даже сло
мался. И те, кто, наоборот, наладил бизнес и разбогател. 
Книга – живой портрет современной России.
– О каких исторических табу речь?
– Прежде всего о сталинском периоде. И во французской 
истории было много табу. И отменены они не так давно. 
У нас это – колониальные войны, алжирская, в частности. 
Но сегодня везде в мире архивы 1930х годов открыты, 
и только в России часть их до сих пор недоступна. Изза этого 
российские историки не могут на равных участвовать в дис
куссии со своими иностранными коллегами. Невозможность 
ознакомиться со значительной частью архивных мате
риалов 1930х годов ослабляет вашу позицию. По Катыни 
с несколькими томами ознакомиться еще нельзя. По голодо
мору, как называют его украинцы, часть документов закрыта, 
а потому историки в Польше и на Украине пока могут гово
рить всё, что им вздумается! Российские коллеги способны 
ответить только: «К сожалению, доступ к архиву ограничен». 
Вообще говоря, правление Сталина нельзя оценить одно
значно. С одной стороны, были репрессии. С другой, страна 
при нем развивалась. Однозначно могу лишь утверждать, 
что созданные им в стране условия в конце концов сыграли 
большую роль в отрицании опыта построения социализма 
(коммунизма).
– Вы были участником событий мая 1968-го в Париже.
– Будучи студентом географического факультета, я тогда 
доучивался на первом курсе. Несколько недель мы оккупиро
вали наш институт. Для меня это был интересный и важный 
опыт.
– С чем, на ваш взгляд, было связано резкое повышение 
интереса студентов к «классовой борьбе»?
– Началось всё с требований к администрации университета, 
касавшихся правил проживания в кампусе. А о классовой 
борьбе и речи не было. Потом – да, появились и политиче
ские требования, хотя самые первые вопросы к власти были 
моральные. Для студентов главным был, как, кстати, и для 
недавних протестных митингов в России, вопрос о качестве 
элит: можно ли доверять этим людям управление страной? 
К тому же в ту пору под запретом оказался ряд фильмов, 
пьес. Молодежь, студенты хотели свободы выбора. Когда же 
начались забастовки крупных промышленных предприятий, 
встал вопрос: возможно ли объединить студенческое и рабо
чее движения? Это создавало условия уже для совсем другого 
уровня политической борьбы.
– Но ведь были транспаранты с портретами Мао, Че, 
Маркса, звучали коммунистические лозунги.

– И у вас и у нас даже сейчас есть люди, которые верят в это. 
С портретами Мао выходили отдельные конкретные люди.
– В 1968-м вы «держали оборону» в здании Инсти-
тута географии на пересечении улиц Сен-Жака и Гей-
Люссака, а уже в 1969-м оказались в стране, строя-
щей «светлое будущее», причем даже не в Москве или 
Ленинграде, а в Иркутске, куда приехали вместо своей 
заболевшей бабушки – писательницы Анны Зегерс. 
Как отразился на вашем отношении к коммунизму, 
к СССР этот визит?
– Я тогда был студентом. Мне было интересно увидеть всё. 
Тогда, в 1969 году, у многих советских граждан еще оста
валась надежда на построение «светлого будущего», мно
гие люди в СССР в ту пору действительно верили в комму
низм. Это был период социального и экономического роста 
в вашей стране. Я в 69м – еще очень молодой человек, а тут 
другая страна, сразу так много разных встреч. Познакомился 
с Валентином Распутиным, у которого к тому времени 
вышла только одна книга.
– Во время событий мая 1968-го одновременно басто-
вало огромное количество рабочих – 10 млн человек, 
которых направляла Всеобщая конфедерация труда, 
самая мощная профсоюзная федерация, руководимая 
французской компартией (ФКП). И вообще считается, 
что тогда у ФКП были большие шансы произвести 
радикальную социальную трансформацию по типу 
Великого Октября, но французские коммунисты испу-
гались и, наоборот, стали утихомиривать троцкистов, 
маоистов, анархистов, предпочли идти путем мирных 
реформ…
– Реально компартию поддерживало 20 –25 % населения. 
Получить власть мирным путем коммунисты не могли. Были 
надежды, было желание участвовать в правительстве левых 
сил, но уже тогда внутри ФКП существовала масса противо
речий. А позднее, в августе, советские танки вошли в Прагу. 
Официально ФКП тогда Советский Союз критиковала, но для 
многих эта агрессия означала конец доверия к компартии.
– Вы ведь были членом ФКП.
– Да. С начала 1970х годов. Это семейная история. Мои роди
тели были членами Сопротивления во время войны. Моя 
бабушка писала очень важные, помоему, повести, направ
ленные против нацизма. У меня особенное наследство. 
Но в течение тех лет, когда я был в партии, в ФКП велась 
борьба против всех, кто выступал хоть с какойлибо крити
кой. Было ощущение, что аппарат Французской коммунисти
ческой партии всегда сильнее ее рядовых членов. При этом, 
на мой взгляд, у нашей компартии сложились очень стран
ные отношения с Советским Союзом: позиция ФКП состояла 
в том, чтобы поддерживать СССР абсолютно во всем, даже 
в случае с вторжением в Афганистан. Я как специалист, зани
мавшийся Советским Союзом, не мог в тех или иных ситуа
циях не возражать против официальной позиции ФКП. 
Постепенно у меня накопилась усталость от того, что в пар
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тии не ведутся открытые дебаты. В конце концов я потерял 
доверие к ФКП и примерно в середине 1980х из нее вышел. 
Я не говорю о том, что изменилось мое отношение к самой 
идее. Общественное равенство мне и сейчас представляется 
очень важным принципом.
– Говорят, что, когда новая Россия отреклась от строи-
тельства «светлого будущего», многие французские 
коммунисты чуть ли не прокляли ее, заявив, что она 
предала великие идеи.
– Да, это правда. Внутри ФКП долгие годы культивирова
лось мифическое представление о Советском Союзе, было 
какоето очень доверчивое отношение к КПСС, без всякого 
критического взгляда. А ведь вообще всё в этом мире 
нужно оценивать критически. И действительно, когда при 
Горбачеве в СССР стали переоценивать прошлое страны, 
во Франции это вызвало негативную реакцию, было много 
выступлений противников такой переоценки.
– Говорят, что французские слависты, придерживав-
шиеся левых убеждений, и французские писатели 
из числа «друзей СССР», имея серьезный численный 
перевес в тех же университетах, долгие годы делали 
вид, что никакой литературы писателей-белоэмигран-
тов не существует.
– Между этими силами всегда была борьба, и довольно 
странная. Долгое время во Франции царило абсолютное 
молчание по поводу реалий сталинского периода. Хотя было 
несколько писателей, в том числе французских (Андре Жид, 
Виктор Серж, Элен Каррер д'Анкосс, Николя Верт), которые 
говорили и писали об этом. Их в кругу левых славистов кри
тиковали, не хотели публиковать. У ФКП – а среди славистов 
много коммунистов – имелась официальная позиция, 
которой они и придерживались.
– ФКП уже давно стала значительно либеральнее, чем, 
возможно, была в ваше время, а в этом году даже отка-
залась от символа «Серп и молот»…
– На мой взгляд, сегодня французской компартии менять 
чтолибо уже поздно. Ее время ушло.

Суверенная демократия
– Французская пресса в значительной степени на строе на 
почему-то антипутински. Кто и зачем, на ваш взгляд, 
ее направляет? В чем цель этой информационной 
войны?
– К сожалению, французская пресса привыкла видеть 
в России негатив. Не знаю, есть ли у этого далеко идущая 
цель. Помоему, это инерция мышления. Масса публицистов, 
писавших об СССР, критически оценивали вашу страну, 
а после ее распада автоматически перенесли это отношение 
на Россию.

С другой стороны, давление на политическую оппозицию 
в вашей стране помогает ее критикам. У них есть возмож
ность написать об этом, но «забыть» о положительных явле
ниях, присущих современной России. Мое мнение: есть 

в России недостатки, но сегодня ваша страна меняется очень 
быстро и глубоко. В частности, могу сказать: безусловно, 
самая подвижная часть населения России критически оце
нивает уровень демократии в стране. Хотя среди некото
рых западных специалистов и бытует мнение, что в рус
ском сознании нет места для демократического мышления. 
На мой взгляд, это бред.
– У вашего соотечественника, Александра Латсы, в его 
книге «Мифы о России» я прочитал: «Много говорили 
о “креативном классе”, но чем и в чем? Это креативно – 
имитировать модель, которая уже полвека существует 
в Америке и Франции и уже провалилась? Это креа-
тивно – хотеть скопировать то, что на Западе?» Наш 
«креативный класс» – в основном москвичи, имеющие 
более высокий, нежели в среднем по стране, уровень 
жизни, они – что-то вроде ваших бобо, «богемной бур-
жуазии», на волне 20-летнего экономического роста 
строивших в центре Парижа баррикады.
– Демонстрации прошли почти в ста городах России. Выступ
ления были не только в Москве, московские были самыми 
большими, и их показало ТВ. Есть довольно хорошие социо
логические опросы участников этих демонстраций. Они 
рисуют картину гораздо более сложную и интересную, чем 
показало российское телевидение. Далеко не все участники 
митингов очарованы западной моделью. В этой среде суще
ствуют разные мнения. И это как раз то, что, на мой взгляд, 
сейчас в России происходит интересного. Понимаете, сего
дня у вас есть граждане, которые могут оценить, какая 
модель устарела, какая – нет, что можно взять на вооружение, 
а от чего лучше отказаться.

Уверен, что те, кто говорит об «особом пути» России, 
который никак не пересекается с «устаревшим» Западом 
и «дикой» Азией, заблуждаются. Избежать внешних влияний 
невозможно. Другое дело – самостоятельно определить свои 
институции, свою модель власти. Это не только возможно, 
но и нужно. И Россия – это одна из стран, способных сохра
нить реальный суверенитет. Дадут ли возможность «креатив
ному классу» применить свои силы, пока неизвестно. Сего
дня у власти излишне консервативное отношение к себе 
самой: говорим мы, а остальные должны молчать. А это 
опасно, потому что я не думаю, что все действительно будут 
постоянно молчать.
– Что вы думаете о распаде России? Есть политологи, 
утверждающие, что в современном мире есть силы, 
которым это выгодно.
– Это маргинальное мнение. Для Евросоюза, по крайней 
мере. Все понимают: если ваша страна распадется на части, 
на востоке Европы станет значительно хуже. Может, у нас 
ктото и предпочитает слабую Россию, но даже они отдают 
предпочтение России единой.

Беседу вел Владислав Корнейчук 
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негатив. Не знаю, есть ли у этого 
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овоСалаватская ТЭЦ (НСТЭЦ) первый промыш
ленный ток дала 15 апреля 1966 года. В советское 
время развитие станции шло поэтапно – в 1971 
году было завершено строительство первой оче
реди, установленная мощность которой соста

вила 300 МВт. А после ввода в 1981 году второй очереди 
ТЭЦ стала крупнейшей теплоэлектроцентралью 
в Башкирии с установленной мощностью 570 МВт.

С 1992 по 2008 год НСТЭЦ входила в состав ОАО «Баш
кир  энерго» – крупнейшей региональной вертикально инте
грированной компании, которая существовала независимо 
от РАО «ЕЭС России». Новый этап в судьбе ТЭЦ начался 
в 2008 году, когда НСТЭЦ приобрел «Газпром нефтехим 
Салават» и она стала его дочерним предприятием.

Электростанция – отдельный проект
Переход ТЭЦ в состав нефтехимического холдинга стал 
вполне логичным, поскольку она изначально строилась 
как его составная часть и для его нужд. Кроме того, вхожде
ние станции в систему «Газпрома» обеспечило ей сущест
венный рост финансирования и повышение эффективно
сти управления, что позволило провести ряд мероприятий, 
направленных на качественное развитие предприятия. 
Если четыре года назад НСТЭЦ была всего лишь середняч
ком среди своих собратьев по башкирской тепловой гене
рации, то к 2012 году она вырвалась в лидеры региональ
ного ТЭКа по удельным и производственным показателям. 
Так, рост выработки электрической и тепловой энергии 
по итогам 2011 года в сравнении с 2008м составил около 
20 % (2493 млн кВтч и 5311 тыс. Гкал соответственно).

Всё вырабатываемое ТЭЦ тепло поступает на «Газпром 
нефтехим Салават», то есть рост этого показателя обуслов
лен позитивной динамикой развития нефтехимического 
комплекса и переводом части нагрузки от другой тепло
электростанции ОАО «Башкирэнерго». С электроэнер

гией несколько сложнее. Физически «Газпром нефте
хим Салават» получает промышленный ток с НСТЭЦ, 
однако финансовые расчеты, в соответствии с действую
щими правилами энергетического рынка, осуществля
ются через оптовый рынок электро энергии и мощности 
(ОРЭМ). В свою очередь НовоСалаватская ТЭЦ реализует 
на ОРЭМ свои электроэнергию и мощность. В качестве 
продавца этих ресурсов выступает ОАО «Межрегионэнер
госбыт», крупнейший энерготрейдер России, входящий 
в группу «Газпром межрегионгаз». По словам его генераль
ного директора Станислава Аширова, «задача “Межреги
онэнергосбыта” в данном проекте – максимально эффек
тивные продажи, позволяющие обеспечивать самоокупае
мость электростанции и дополнительное финансирование 
в условиях, когда всё тепло реализуется единственному 
потребителю, а четверть электроэнергии поставляется 
населению и приравненным к ним группам по фиксиро
ванному льготному тарифу». Аширов поясняет, что НСТЭЦ 
следует рассматривать как отдельный бизнеспроект, когда 
она одновременно является и электростанцией для соб
ственных нужд, обеспечивающей эффективное теплоснаб
жение нефтехимического комплекса, и успешным игроком 
на ОРЭМ. Такая модель, определенная решением Совета 
директоров «Газпром нефтехим Салават», по мнению Ста
нислава Аширова, наиболее эффективна в нынешних усло
виях функционирования электроэнергетического рынка 
в России.

Высокая конкурентоспособность электростанции 
обусловлена в первую очередь эффективностью осущест
вляемых с 2008 года мероприятий, которые направлены 
на снижение себестоимости производимого ею ресурса: 
именно они, как уже говорилось, вывели НСТЭЦ в лидеры 
башкирской генерации. В частности, за последние три года 
удалось снизить на 13 % удельный расход топлива на про
изводство электро энергии. Удельный расход топлива 

Динамичное развитие ОАО «Газпром нефтехим Салават» зависит в том числе и от надежной 
работы ООО «Ново-Салаватская ТЭЦ», которое обеспечивает теплоснабжение крупнейшего 
нефтехимического холдинга в России. Вхождение ТЭЦ в состав этого холдинга в 2008 году 
позволило ей совершить качественный рывок и стать по ряду ключевых показателей лучшей 
тепловой электростанцией Республики Башкортостан. Сейчас, когда руководство «Газпрома» 
поставило перед холдингом задачи по дальнейшему наращиванию объемов выпуска продукции 
и созданию новых производств, возникла необходимость строительства дополнительных 
энергетических мощностей. Следствием этого стал запуск перспективного и во многом 
уникального для России проекта «ПГУ-410Т». 

Новые мощности Салаватского комплекса

Химическая энергия
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на производство тепловой энергии сейчас на 7 % ниже, чем 
в среднем по электростанциям «Башкирэнерго».

Борьба за показатели
«За счет чего мы достигаем таких результатов? – отвечает 
на вопрос Валентин Талаев, директор НСТЭЦ. – За счет 
настройки режима работы оборудования, обучения и сти
мулирования персонала и, конечно, за счет инвестиций, 
70 % которых направлено на повышение эффективности 
станции». В настоящее время ключевыми проектами 
по реконструкции ТЭЦ являются внедрение турбодетан
дерной установки и второй очереди автоматизированной 
системы управления технологическими процессами, а также 
модернизация ячеек контрольнораспределительного 
устройства. Некоторые проведенные ранее мероприятия 
дали даже более высокий эффект, чем ожидалось.

Грамотное управление расходами ремонтного фонда 
самым непосредственным образом отражается на повыше
нии надежности оборудования. Так, в 2009 году при вели
чине ремонтного фонда в 127 млн рублей было зафиксиро
вано 40 отказов оборудования. В 2011м ремонтные расходы 
выросли на 20 %, а количество отказов снизилось до 23. 
«У нас идет постоянное соревнование между вахтами, – 
рассказывает Валентин Талаев, – критерием которого явля
ются различные показатели – от уровня аварийности до рас
хода топлива. Вахта, у которой показатели в течение месяца 
выше, чем у их коллег, по итогам этого месяца получает 
премию. Это позволило нам выйти на лидирующие позиции 
по уровню удельных показателей аналогичных станций РФ».

«Поддержание достигнутой эффективности работы ТЭЦ 
и сохранение используемых мощностей является для нас 
важнейшей задачей, – говорит Валентин Талаев. – Сейчас 
совместно с компанией “СВЕКО Союз Инжиниринг” мы 
рассматриваем проект модернизации стоящих на нашей 
ТЭЦ турбин. Но две турбины первой очереди, срок работы 

которых скоро приблизится к полувековому юбилею, мы 
всетаки вынуждены постепенно выводить из эксплуатации». 
Альтернативой этому станет строительство третьей очереди 
НСТЭЦ на базе силовой установки Siemens ПГУ410Т.

ПГУ вне ДПМ
Данный проект, который осуществляет «Газпром нефтехим 
Салават» при участии ООО «Газпром энергохолдинг», 
уникален. Как известно, в настоящее время генерирующими 
компаниями России вводится ряд новых мощностей электро
генерации, однако практически все эти инвестпроекты реа
лизуются в рамках договоров о предоставлении мощности 
(ДПМ). В соответствии с ними государство гарантирует повы
шенный тариф на оплату единицы мощности, построен
ной в рамках ДПМ, что дает возможность инвестору окупить 
понесенные затраты. Строительство же объектов крупной 
генерации (свыше 100 МВт), не обеспеченных ДПМ, при уста
новленных сейчас правилах игры на рынке электроэнергии 
и мощности, в большинстве случаев невыгодно. Но из всех 
правил существуют исключения, что, в частности, позволяет 
«Газпрому» строить объекты новой генерации вне ДПМ. Круп
нейший в этом списке, а возможно, и крупнейший недэпэ
эмовский объект в России – это третья очередь НСТЭЦ.

Окупаемость этого проекта (подтвержденная расчетами 
газпромовских и привлеченных специалистов) обусловлена 
целым рядом причин. Первое – строительство ведется 
на условиях проектного финансирования и на базе суще
ствующей инфраструктуры НовоСалаватской ТЭЦ; вблизи 
ТЭЦ отсутствуют основные конкуренты парогазовых техно
логий – атомные и гидроэлектростанции; выбрана высокая 
единичная мощность установки. Второе – перспективы 
дальнейшего развития компании «Газпром нефтехим Сала
ват» связаны с созданием на ее базе всероссийского центра 
нефтегазовой химии. Третье – энергоузел в районе городов 
Салават и Стерлитамак, по оценке «Системного оператора», 
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уже к 2014 –2015 годам станет энергодефицитным. Сочета
ние второго и третьего факторов означает, что в ближайшие 
несколько лет нефтехимический комплекс может столк
нуться с нехваткой энергетических мощностей. Ввод допол
нительных 410 МВт позволяет полностью решить эту проб
лему, а также обеспечить профицит мощности (учитывая 
вывод двух турбин первой очереди НСТЭЦ), создав тем 
самым задел для долгосрочного развития ОАО «Газпром 

нефтехим Салават». Наконец, четвертое – использование 
современного оборудования и технологий (в частности, пер
вой на территории Башкирии парогазовой установки боль
шой мощности) с уровнем КПД порядка 60 % снизит себе
стоимость вырабатываемой на мощностях третьей очереди 
электроэнергии, обеспечив высокую конкурентоспособность 
на ОРЭМ.

Проект ориентировочной стоимостью 16,5 млрд рублей 
предполагает до конца 2013 года ввод в эксплуатацию энер
гоблока, линий электропередач общей протяженностью 
60 км (тоже достаточно редкий случай, когда инвестор осу
ществляет в рамках одного проекта строительство одновре
менно генерирующих мощностей и электросетевого хозяй
ства), а также прочей необходимой инфраструктуры. «Блок 
включает в себя одну газовую турбину Siemens с генератором 
мощностью 300 МВт, которая уже доставлена на площадку, 
и теплофикационную паровую турбину, также производства 

Siemens, с отдельным генератором мощностью 139 МВт. Плюс 
котелутилизатор производства завода “Красный котельщик”, 
что в Таганроге», – рассказывает руководитель проекта, гене
ральный директор НовоСалаватской ПГУ («НСПГУ») Евге
ний Гущин. Он поясняет, что стоимость проекта – 16,5 млрд 
рублей – не является окончательной и что руководством 
«Газпром нефтехим Салават» поставлена задача по возмож
ности снизить эту сумму, естественно, не в ущерб качеству.

Амбициозный проект по организации схемы выдачи 
мощности осуществляет ООО «Газпром энерго». «Реализация 
проекта на двух уровнях напряжения – 110 кВ и 220 кВ – 
с применением новых решений и передовой техники 
позволит обеспечить надежную работу Южного энергоузла 
и “Газпром нефтехим Салавата” и повысить эффективность 
работы станции на ОРЭМ», – говорит генеральный директор 
общества Артем Семиколенов.

«Организационные вопросы, согласования, привлечение 
компетентных проверенных подрядчиков, проектные реше
ния – по всем этим моментам мы получаем существенную 
поддержку от “Газпром энергохолдинга”. Ориентируясь 
на проводимую им единую техническую политику, мы 
имеем возможность сэкономить средства на приобретение 
оборудования. И в дальнейшем это даст нам экономию при 
операционных затратах на ремонт и техобслуживание», – 
подчеркивает Евгений Гущин.

Первый ток ПГУ410 должна выдать в сеть в первом полу
годии 2014 года. Иными словами, спустя полвека после 
начала работы НСТЭЦ у энергетики южной Башкирии 
откроется второе дыхание.

Николай Хренков

Первый ток ПГУ-410 должна выдать •	
в сеть в первом полугодии 2014 года
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